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О БУДУЩЕМ МИРА

Ханс ХАЙНЦ, Даниэль ХАЙНЦ
140×200 мм, 192 с., твердый переплет

В XVI веке Католическая церковь пугала людей зловещими картинами 
Страшного суда, на котором Бог безжалостно расправится с грешниками, 
и предлагала за деньги избавление от вечных мук.

Немецкий реформатор Мартин Лютер бесстрашно выступил против 
такой исторической перспективы и такого понимания Бога. Все свои 
надежды он связывал со Вторым пришествием Христа на 
землю и видел в нем единственное спасение человечества 
от зла.  Собранные в книге высказывания Лютера отражают 
его веру и вдохновляют современных христиан видеть свет 
за мрачными событиями истории.



 ОБРАЩЕНИЕ 
РЕДАКТОРА

«Так говорит Господь: остановитесь 
на путях ваших, и рассмотрите, и расспро-
сите о  путях древних, где путь добрый, 
и  идите по  нему, и  найдете покой душам 
вашим…» (Иер. 6:16).

Всем нам известно, что невозможно 
поделиться с  другим тем, чего у  тебя нет. 
Только обладая чем-то, мы можем решать, 
как поступить с  тем, что имеем. Этот  же 
принцип проявляет себя и  в  духовной 
жизни человека. Чтобы быть способным 
оказывать благотворное влияние на  окру-
жающих, необходимо самому быть напол-
ненным тем, чем вы  можете поделиться 
с  другими. Таким образом, убедительно 
призвать к  возрождению и  преобразова-
нию может тот, кто в своем личном опыте 
служения Богу и  людям пережил измене-
ние. Христос в Нагорной проповеди призы-
вает Свою Церковь стать «светом и солью», 
но сегодня мы замечаем, что христианство 
сталкивается с глубоким кризисом соответ-
ствия. Вы  помните слова апостола: «Смо-
три́те, какую любовь дал нам Отец, чтобы 
нам называться и быть детьми Божиими…» 
(1 Ин. 3:1), при этом важно не только носить 
имя Господа, но и быть Его детьми.

Возрождение и  преобразование начина-
ются с наполнения Божьей любовью. Только 
подлинная жертвенная любовь может по-
мочь нам избавиться от  равнодушия, гор-
дыни и самовозвышения. Только Божья лю-
бовь может произвести очищение нашего 
характера от идолов этого мира и наделить 
нас способностью быть смиренными, терпе-
ливыми и, самое главное, исполненными 
внутренним душевным миром и  покоем. 
Такой христианин даже без лишних слов 
может вызывать интерес и  доверие в  сво-
ем окружении. Его поведение, его реакция 
на раздражители, внутренний мир, который 
наполняет его сердце, могут стать привле-
кательными для мятущегося и  жаждущего 
покоя его современника.

Призываю вас, дорогие служители, каж-
дый день искать личной встречи со  Хри-
стом, чтобы преображенная жизнь каждого 
из  нас была очевидным свидетельством 
могущества Его силы и благости и сделала 
нас достойными и эффективными орудия-
ми в руках Господа для спасения людей.

С уважением,
Вячеслав Бучнев,

секретарь Пасторской ассоциации
Евро-Азиатского дивизиона
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Евро-Азиатского дивизиона (отделения) Церкви 
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ЦЕРКВИ ПОСЛЕДНЕГО ВРЕМЕНИ
Деннис СМИТ

130×210 мм, 192 с., мягк. обложка

Перед вами шестая часть из серии пособий по про-
ведению молитвенных марафонов. Начинайте марафон, 
чтобы регулярно молиться, изучать Библию и наладить 
тесные отношения с  Богом! С  этой книгой в  течение 
сорока дней вы будете глубоко размышлять о том, что 
Библия говорит о Божьей церкви последнего времени. 
Молитесь самостоятельно или вместе с  другом, чтобы 
раскрыть то, что Бог приготовил для вас в Библии. Также 
эта книга поможет вам организовать мо-
литвенный марафон в  церкви и  помочь 
духовному возрастанию вашей общины!

МЕССИЯ
Джерри ТОМАС

143×215 мм, 480 с., мягк. обложка

Хотите помочь кому-то познакомиться 
с Иисусом Христом? Эта книга поможет! 
Под обложкой  — настоящая машина 
времени, которая перенесет читателя 
в то время, когда по земле ходил Мессия. 
Почему мы верим в то, что Иисус — Мес-
сия? Где Он родился? О чем проповедо-
вал? Как умер и воскрес? И почему это 
важно для нас сегодня? Читатель обя-
зательно найдет ответы на эти вопросы 
и раскроет для себя секрет 
Мессии!
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Андрей Молдавану, секретарь Пасторской ассоциации Униона церквей Молдовы

«Восстанови нас, Боже спасения нашего и пре-
крати негодование Твое на нас. Неужели веч-
но будешь гневаться на нас, прострешь гнев 

Твой от рода в род? Неужели снова не оживишь нас, 
чтобы народ Твой возрадовался о Тебе?» (Пс. 84:5–7).

На страницах Священного Писания сохранились 
молитвы мужей Божьих, где они, понимая состояние 
народа и анализируя обстоятельства, в которых оказа-
лись, понимали, что нуждаются в полном переосмысле-
нии, переменах, во вмешательстве cвыше, чтобы ради-
кально изменить ход событий, чтобы воспрять, ожить, 
возродиться.

Такие переживания не остаются незамеченны-
ми, и Бог находит способ напомнить о Своей воле 
в этом вопросе. «Ибо так говорит Высокий и Пре-
вознесенный, вечно Живущий, — Святой имя Его: 
Я живу на высоте небес и во святилище, и также с со-
крушенными и смиренными духом, чтобы ожив-

лять дух смиренных и оживлять сердца сокру-

шенных» (Ис. 57:15). «Если этот беззаконник… 
будет ходить по законам жизни, не делая ничего 
худого, — то он будет жив, не умрет» (Иез. 33:15). 

Сокрушение о содеянном, покаяние, соблюдение запо-
ведей и следование ясно выраженной воле Божьей, пе-
редаваемой через пророков и записанной в Священном 
Писании, — все это ведет к жизни. Обратное — к смер-
ти.

Согласно словарю, возрождение означает возоб-

новление прекратившегося существования чего-

либо, подъем после периода упадка, разрушения1.

Действительно, периоды духовного упадка в истории 
народа Божьего заканчивались разорением и рабством, 
в котором евреи постепенно теряли свою единичность 
и принадлежность. Так случилось и с народом израиль-
ским в Египте.

«В рабстве израильский народ отчасти утратил по-
знание о Законе Божьем и отступил от Его предписаний. 
Суббота, как правило, нарушалась, суровые требования 
надзирателей почти не давали возможности праздно-
вать ее. Но Моисей объяснил народу, что повиновение 
воле Божьей — одно из первых условий освобожде-

ния, и попытки народа восстановить соблюдение 
субботы не укрылись от их притеснителей»2. Пытаясь 
следовать этому условию, израильтяне вызвали гнев 

ВОЗРОЖДЕНИЕ 
И ПРЕОБРАЗОВАНИЕ
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фараона, который воскликнул: «Праздны вы, праздны, 
поэтому и говорите: „пойдем, принесем жертву Госпо-
ду“» (Исх. 5:17). Фараон отдает приказ, чтобы израиль-
тянам не выдавали солому, чтобы они были заглушены 
и затянуты работой, работой, работой и еще раз рабо-
той, чтобы у них не было времени думать об изменени-
ях, преобразовании, освобождении… и в конечном счете 
о спасении! Но они должны были сделать первые шаги 
еще там, в рабстве!

Такую же тактику дьявол использует и сегодня, 
обольщая людей обогащением, предлагая для этого 
трудиться чрезмерно, забывая о Божьих повелениях. 
Он находит веские причины, чтобы мы осуетились 
и оказывались загруженными чем угодно, кроме обще-
ния с Ним.

История для народа Божьего повторится. «Соблю-
даемая в истинном духе суббота будет свидетельством 
соблюдения всех заповедей Божьих, „дабы вы знали, 
что Я Господь, освящающий вас“»3.

Но дело оказалось не только в следовании воле 
Божьей. Когда фараон ужесточил требования, застав-
ляя израильтян собирать солому, многие из них упали 
духом. «Евреи думали получить свободу без какого-
либо особого испытания их веры или страданий и ли-
шений. Они еще не были готовы к освобождению, 

слишком мала была их вера в Бога… Многие предпо-
читали оставаться рабами, чем переносить трудности, 
связанные с переселением в неведомую страну… Задача 

Моисея была бы куда менее трудной, если бы изба-

виться от египетского рабства стремились боль-

шинство израильтян»4.

Возрождение идет рука об руку с послушанием и ис-
полнением открытой воли Божьей. Не может созна-
тельное нарушение Его законов привести к оживлению 
и преобразованию, как бы много мы ни молились или 
постились (см. Ис. 1:15; 58:3). Самое время подумать: 
в каком рабстве мы находимся? Что нас удерживает? 
Что нас разделяет с Ним? (См. Ис. 59:2.) Действитель-
но ли мы хотим этого освобождения и возрождения, 
готовы ли мы смиряться и в молитве, а при необходи-
мости и в посте, осмыслить свое состояние, быть гото-
выми к неудобным изменениям, к которым, возможно, 
призовет Слово Божье? Достаточно ли нашей веры?

Когда Езекия взошел на престол, написано, что 
он начал с того, что «открыл врата Храма Господня 
и починил их» (2 Пар. 29:3; ИПБ), приказал вынести 

«все мерзости вон из Святилища» (ст. 5), сказав: 
«Ныне я решил заключить Завет, Союз с Господом, 
Богом Израилевым…» (2 Пар. 29:11; ИПБ). Он заверял 
народ: «Добр Господь и милостив, Он не отвернется 
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от вас, если вы возвратитесь к Нему» (30:9), мо-
лясь: «О Господи всеблагой! Прости всякого, кто всем 
сердцем ищет Тебя, Господа Бога…» (30:19). «И во всех 
своих начинаниях… всем сердцем устремлялся к Богу 
и имел успех» (31:21).

Чтобы произошло возрождение, нужно проанали-
зировать причины упадка и навести порядок в наших 
отношениях с Богом, как Езекия в храме. «Да не обма-
нывает себя никто. Если внутри у вас гордость, само-
любие, стремление к первенству, тщеславие, нечистые 
притязания, ропот, разногласия, горечь, злоречие, 
ложь, клевета, то Христу нет места в вашем сердце…

Те, кто считает себя верующим в истину, должны 

пережить обращение, иначе они падут в день испы-
тания. Дети Божьи должны достичь высшего идеала. 
Они должны быть народом святым, родом особен-
ным, избранным — ревностным к добрым делам. Хри-
стос не для того умер за вас, чтобы вы пристрастились 
к похотям, вкусам и привычкам этого мира... Спросите 
себя: „Не о земном ли я думаю? Чисты ли мои мысли? 
Дышу ли я атмосферой небес? Не живу ли я в миазмах 
порока?.. Являюсь ли я искренним, посвященным хри-
стианином, служащим Богу в чистоте и красоте свято-
сти?“ Искренне спросите себя: „Являюсь ли я чадом 
Божьим или нет?“

…Все наши церкви должны быть полностью 

преобразованы. В них должна проявиться обращаю-
щая сила Божья... Не откладывайте день своего при-
готовления. Не засните неприготовленными, без елея 
в ваших светильниках... Не оставайтесь в опасной не-
определенности. Серьезно спросите себя: „Где я нахо-
жусь: в числе спасенных или нет? Останусь я верным 
или нет?“»5.

«Возрождение и преобразование должны проис-
ходить под водительством Святого Духа… Возрожде-
ние означает обновление духовной жизни, обострение 
способностей ума и сердца, воскрешение из духовной 
смерти. Преобразование же означает реорганизацию, 
изменение идей и теорий, обычаев и привычек. Пре-
образование не принесет добрых плодов праведности, 
если оно не сопряжено с возрождением, которое может 
совершить Дух»6.

Преобразование совершается тогда, когда мы со-
трудничаем с Богом, принимая решение отдать 

Ему все, на что указывает Святой Дух и что 

не находится в гармонии с Его волей. Если мы не при-
мем эти решения (иногда они бывают очень болезнен-
ными), позитивные духовные перемены не наступят.

Бог не будет вырывать эгоистичные мысли из наше-
го разума или устранять нездоровые привычки и тай-
ные пристрастия каким-либо таинственным образом. 
Господь открывает нам наши грехи и побуждает посту-
пать правильно, но решение остается за нами. Как толь-
ко мы выбираем правильный путь, Он укрепляет нас 
в этом решении, однако каждый день, а порой и каждый 
момент, мы сами принимаем свои решения7.

Вестница Божья предупреждала, что «возрождение 
истинного благочестия в нашей среде — величайшая 
и наиболее насущная наша потребность. Стремиться 
к этому — наша первейшая задача. Необходимо пред-
принимать ревностные усилия для обретения благо-
словений Господа, и не потому, что Бог не желает 
одарить нас Своими благословениями, но потому, что 
мы не готовы принять их. Наш Небесный Отец охотнее 
дает Своего Святого Духа, чем земные родители благие 
дары своим детям. Однако наша задача исповеданием, 
смирением, покаянием и искренней молитвой выпол-
нить те условия, на которых Бог обещал даровать нам 
Свои благословения»8.

Готовы ли мы отдать Ему ВСЁ, что подсказывает 
Дух Святой, что не находится в гармонии с Его волей? 
Готовы ли мы к изменениям и возможным трудностям 
преобразования и роста? Готовы ли следовать Его пове-
лениям, когда «фараон» ожесточает условия? Настрое-
ны ли мы решительно удалить все мерзости вон, как 
Езекия из храма? Тогда пусть нашей молитвой будут 
слова: «Возроди нас вновь»! И Он придет! «Как утрен-
няя заря — явление Его, и Он придет к нам, как дождь, 
как поздний дождь оросит землю» (Ос. 6:3). «Ибо си-

лен Бог восставить…» (Рим.14:4). n

БИБЛИОГРАФИЯ
1 https://www.google.com/search?rls=ru&q=возрождение+-

+это&ie=UTF-8&oe=UTF-8
2 Уайт Э. Патриархи и пророки. С. 258
3 Уайт Э. Медицинское служение. С. 121
4 Уайт Э. Патриархи и пророки. С. 260
5 Testimonies to Miniters and Gospel Workers. Р. 145–441
6 Уайт Э. Избранные вести. Т. 1. С. 128
7 https://www.otkrovenie.de/sabbath-school/2013-iii/

chapter-0011.html
8 Уайт Э. Избранные вести. Т. 1. С. 121

https://www.otkrovenie.de/sabbath-school/2013-iii/chapter-0011.html
https://www.otkrovenie.de/sabbath-school/2013-iii/chapter-0011.html
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Тед Вильсон, президент Генеральной Конференции Церкви адвентистов 
седьмого дня, Силвер-Спринг, Мэриленд, США

(1) Годовой статистический отчет за 2023 г.  Annual Statistical Report, new series, vol. 5, GC Of昀椀ce of Archives, Statistics and Research, 
https://bit. ly/2023ASTReport.

В то время как мир день за днем медленно враща-
ется вокруг своей оси, каждый седьмой день про-
исходит нечто феноменальное. По всему земному 

шару миллионы людей собираются, чтобы поклониться 
Господу в Его святую субботу. В различной обстанов-
ке они проводят богослужения, которые объединяют 
97 811 общин и 73 886 групп адвентистов седьмого дня 
по всему миру(1).

Руководить этой многомиллионной паствой помога-
ют не только официальные служители, которые зачастую 
отвечают за несколько общин, но и вы, посвященные пре-
свитеры поместных общин. Вы, которые так щедро жерт-
вуете своим временем, энергией и финансами, являетесь 
неотъемлемой частью адвентистского движения. Именно 
вы выполняете множество обязанностей, помогая пасто-
ру в проповеди, посещениях, координируя различные 
аспекты церковной жизни, и, самое главное, являетесь 
духовными лидерами, приводящими людей к Иисусу 
и утверждающими их в истинном Слове Божьем, ведя 
их к жизни, полной возрождения и преобразования.

Недавно я посещал столицу Чехии, Прагу, где вели-
кий реформатор Ян Гус бесстрашно отстаивал Священ-
ное Писание и впоследствии был сожжен на костре 

за свою верность Слову Божьему. Я снова был поражен 
тем, как Бог использует смиренных, простых, предан-
ных своему делу людей, чтобы обратить Свою Церковь 
к ясному и чистому пониманию библейской истины; 
людей, которые позволяют Богу внести изменения 
в их собственную жизнь, а затем готовы поделиться 
ими с миром; людей, которые настолько преданы сво-
ему делу, что истина, содержащаяся в Слове Божьем, 
для них важнее, чем их личная безопасность.

НЕОБХОДИМОЕ КАЧЕСТВО
Важным качеством для истинного преобразования 

в нашей собственной жизни и в жизни общины является 
смирение. Ранние реформаторы стремились возвысить 
Христа, а не себя. Самолюбие и личная гордость — это 
самая большая трудность, с которой мы сталкиваемся 
в нашем личном хождении с Богом и в жизни общины. 
Мы постоянно с этим боремся. «Я» отделяет нас от Бога 
и друг от друга. Очевидно, что оно стремится к власти 
и срывает планы Бога относительно нас и Его Церкви. 
Оно вносит путаницу и искажения. Оно отвращает нас 
от Бога и нашей небесной миссии — провозглашения 
Трехангельской вести из книги Откровение, 14-й главы.

БОЖИЙ ПРИЗЫВ 
К ПРОБУЖДЕНИЮ 
И ПРЕОБРАЗОВАНИЮ
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Писание ясно говорит о том, как Бог смотрит на этот 
вопрос. Мы читаем: «От высокомерия происходит раз-

дор» (Притч. 13:10); «Страх Господень — ненавидеть 

зло; гордость и высокомерие, и злой путь, и коварные 

уста я ненавижу» (Притч. 8:13). В Притч. 16:18 дано 
пояснение: «Погибели предшествует гордость, и паде-

нию — надменность».

Только силой Святого Духа мы можем возродиться 
во Христе и изменить свои эгоистичные, своекорыст-
ные и гордые сердца. Святой Дух приносит нам новую 
жизнь и связь со Христом и небесами. Он переориен-
тирует нашу жизнь и возвысит истину и вечные цен-
ности. Он смирит нашу гордость. «Жить для себя озна-

чает погибнуть, — пишет Эллен Уайт. — Алчность, 

желание благополучия только для себя отсекают душу 

от жизни»(2).

УМ ХРИСТОВ
Наша единственная надежда, чтобы справиться 

со своим «я», в том, чтобы принять ум Христов, позво-
лив Ему полностью контролировать нас и преобразо-
вать наше мышление, чтобы мы думали и действовали, 
как Он. Величайшим примером подчинения и смирения 
является Иисус, наш Господь. Ничто не поясняет этого 
лучше, чем чудесное повествование Павла в Флп. 2 о го-
товности нашего Господа смирить Себя и стать одним 
из нас, созданных Им. В Флп. 2:3 мы читаем: «Ничего 

не делайте по любопрению или по тщеславию, но по сми-

ренномудрию почитайте один другого высшим себя»(3). 

Какой пример смирения! Как такое возможно? Павел 
объясняет в Флп. 2:5: «Ибо в вас должны быть те же 

чувствования, какие и во Христе Иисусе».

Мы должны позволить Господу настолько контроли-
ровать нас, чтобы вместо наших эгоистичных амбиций 
и мыслей у нас был Его разум. Флп. 2:6 подтверждает, 
что Иисус есть Бог и равен Отцу. В Флп. 2:7 Павел начи-
нает объяснять невероятное уничижение и смирение, 
которое имело место со стороны Иисуса, чтобы обеспе-
чить наше спасение. Обратите внимание на различные 
уровни смирения; Иисус, будучи Богом, сошел, пройдя 
три ступени смирения.

(2) Уайт Э. Наглядные уроки Христа. С. 259.
(3) Все библейские цитаты приводятся по Синодальному переводу, если не указано иное.

Во-первых, Он «уничижил Себя Самого». Он был 
Богом, но не позволил этому помешать Ему прийти 
к нам. Во-вторых, Он принял «образ раба». В-третьих, 
Он пришел как Бог, «сделавшись подобным челове-
кам».

Флп. 2:8 показывает, что Иисус как Человек снова 
преодолел три ступени смирения, чтобы спасти нас. 
Во-первых, Он стал «по виду… как человек» и «смирил 
Себя». Во-вторых, Он был «послушным даже до смер-
ти». В-третьих, Он умер «смертью крестной».

УЖАСНЫЙ СПОСОБ СМЕРТИ
Христос снизошел от Царя Вселенной до смерти 

на кресте, самом жестоком орудии пыток и смерти, 
которое римляне использовали для самых отъявлен-
ных преступников. Это была медленная, мучитель-
ная смерть, исполненная общественного позора. Часто 
крест изображают как нечто высоко поднятое, укра-
шенное прекрасным золотом и инкрустированное 
драгоценными камнями, но реальность была прямо 
противоположной: распятие было грубым, жестоким, 
ужасным и страшным способом умерщвления.

Как правило, крест устанавливали на уровне глаз 
проходящих мимо. В предсмертные часы осужденного 
люди могли проклинать его, плевать на него и изде-
ваться над ним. Все это происходило в то время, когда 
человек ощущал мучительную боль распятия. И выс-
шим унижением было то, что распятый умирал обна-
женным. Какое смирение и любовь проявил к нам наш 

Спаситель, умерев за наши грехи и даровав нам вечную 
жизнь по Своей благодати!

Неудивительно, что Павел восклицает в Послании 
к филиппийцам 2:9–11: «Посему и Бог превознес Его 

и дал Ему имя выше всякого имени, дабы пред именем 

Иисуса преклонилось всякое колено небесных, земных 

и преисподних, и всякий язык исповедал, что Господь 

Иисус Христос в славу Бога Отца».

ЛИЧНОЕ ПРЕОБРАЗОВАНИЕ
Иисус — наш пример. Он подчинил Себя Отцу, 

и Святой Дух усилил Его работу. Насколько же больше 
мы должны подчиняться и смирять себя перед Ним! 

Наша единственная надежда, чтобы справиться 
со своим «я», в том, чтобы принять ум Христов, 

позволив Ему полностью контролировать нас 
и преобразовать наше мышление, чтобы мы  

думали и действовали, как Он.



Т Е М А  Н О М Е Р А

ПРЕСВИТЕР № 2 / 20246

«Мы обязаны стремиться быть ближе к Богу. В повсе-

дневной жизни должно быть как можно меньше “я” и как 

можно больше силы и благодати Христовой»(4).

В ожидании Позднего дождя, обещанного в Иоил. 
2:23, и излития Божьего Духа, описанного в Деян. 2:17–
21, мы должны быть готовы умереть для себя и позво-
лить уму Христову пребывать в нас. Это действительно 
станет личным преобразованием, необходимым для 
того, чтобы Божья работа продвигалась в наших по-
местных общинах и по всему миру. Это должно начать-
ся с нашей собственной жизни. Опираясь на Его силу, 
мы призваны отражать Христа в чистоте веры и образа 
жизни. Его ум должен проникать во все, чем мы явля-
емся и что делаем. Его жизнь должна стать нашей, 
чтобы наша жизнь изменилась, отражая Иисуса, стала 
жизнью, являющей полное доверие Его святому Слову, 
жизнью, посвященной служению Богу и другим людям.

Мы находимся в важном переломном моменте 
в истории земли. Иисус скоро придет. Пророчества 
Матфея, Даниила и книги Откровение исполняются 
на наших глазах. Бог призывает Свою Церковь Остатка, 
Церковь христиан адвентистов седьмого дня, продол-
жать реформацию —провозглашать чистые библейские 
истины. Мы должны провозглашать простую евангель-
скую истину, праведность Христову и Трехангельскую 
весть. Адвентистам седьмого дня было дано много света 
о заключительном провозглашении этой драгоценной 
пророческой адвентистской вести. Мы должны провоз-
глашать чистую, простую истину, которая не наполнена 
человеческими представлениями и интерпретациями 
о том, что такое Библия.

(4) Уайт Э. Избранные вести. Т. 2. С. 376.

Будучи пресвитером, вы можете очень многое изме-
нить в своей поместной церкви и за ее пределами. Нам 
нужно пробуждение и преобразование в своей соб-
ственной жизни и в жизни наших членов Церкви.

ОБНОВЛЕННАЯ РЕФОРМАЦИЯ
Бог призывает к обновленной реформации — 

не к той, которая навязана Генеральной Конференцией 
или дивизионом, унионом или конференцией, на тер-
ритории которых вы проживаете, но вызванной силой 
Святого Духа.

Готовы ли вы отстаивать библейскую истину? Гото-
вы ли вы исполниться силой Святого Духа? Готовы ли 
вы позволить своему «я» и гордости умереть, чтобы 
принять Божий план для вашей жизни как пресвитера 
Церкви христиан адвентистов седьмого дня?

Вы можете полностью доверять драгоценной биб-

лейской вести адвентистов седьмого дня и просто вновь 
посвятить себя ее провозглашению. У вас могут возни-
кать некоторые сомнения, и тогда вы можете попросить 
Святого Духа полностью убедить вас в истине и сделать 
вас частью продолжения реформации. У вас могут быть 
переживания, на которые может ответить только Гос-
подь. Я призываю вас излить свое сердце Господу пря-
мо сейчас, когда вы читаете эти строки. Как пресвитеры 
Церкви, давайте молиться о смирении, об излитии Свя-
того Духа и о том, чтобы Бог использовал нас, указы-
вая людям на Христа, Его праведность, Его библейскую 
истину и Его скорое Второе пришествие. n

Мы должны провозглашать простую евангельскую истину, 
праведность Христову и Трехангельскую весть. Адвентистам седьмого 

дня было дано много света о заключительном провозглашении этой 
драгоценной пророческой адвентистской вести.
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Когда пара стоит перед служителями Церкви, за-
ключая брачный союз, там стоят не два челове-
ка, а целых шесть. Среди них мужчина, которым 

он себя сам считает, мужчина, которым его считает она, 
и мужчина, которым он является на самом деле. Здесь 
женщина, которой она себя считает, женщина, кото-
рой ее считает он, и женщина, которая есть на самом 
деле. И задача состоит в том, чтобы выяснить, с кем же 
мы заключили семейный союз.

Писание говорит: «Возлюбленные! мы теперь дети 

Божии; но еще не открылось, что будем» (1 Ин. 3:2). 
На самом деле вы вступаете в брачный союз с тайной. 
И вы обещаете, что останетесь в этом союзе в горе и ра-
дости, потому что потребуется целая жизнь, чтобы раз-
гадать эти хитросплетения.

Итак, поскольку то, как пресвитеры ведут себя в цер-
кви, будет зеркальным отражением того, как они ведут 
себя дома (см. 1 Тим 3:5), вот семь важнейших слов, 
которые Петр говорит для пресвитеров о назначении 
брачного союза.

(5) Lucy and Denis Guernsey, Real Life Marriage (Waco, TX: Word, 1987), 190.

1. ЯВЛЯЙТЕ ОБРАЗЕЦ

«…И не господствуя над наследием Божиим, но по-

давая пример (образец, модель христианской жизни) 
стаду» (1 Петр. 5:3). Некто сказал, что характер — это 
то, кто ты есть, когда никто за тобой не наблюдает. 
Но, поскольку вы — руководители общин, люди сле-
дят за каждым вашим шагом. Бог избрал вас в качестве 
образца, через который Он может быть благословени-
ем для других — как через ваши поражения, так и че-
рез ваши победы. Люси и Денис Гернси утверждают: 
«Жизнь как связь и привязанность, смерть как отчая-
ние и безнадежность, похороны как утрата и горе и вос-
крешение как обновление и надежда — все это нормаль-
ное явление в браке… Должны быть смерть и похороны, 
а также жизнь и воскресение. Реальная жизнь включает 
в себя все это»(5).

2. ИНВЕСТИРУЙТЕ
«Пасите Божие стадо, какое у вас, надзирая за ним 

не принужденно, но охотно и богоугодно» (1 Петр. 5:2). 
Как бы ни была важна церковь, помните, что ваша 
семья — это часть вашей паствы. Если вы верите, что 

МИССИЯ:  
СЕМЬ СЛОВ, ЧТОБЫ 
ПРЕОБРАЗОВАТЬ ВАШ БРАК

Джеффри О. Браун, доктор 
философии, заместитель 
секретаря Пасторской 
ассоциации Генеральной 
Конференции, Силвер-
Спринг, Мэриленд, США
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ваш брак имеет ценность, инвестируйте в него. Доктор 

Уиллард Бичер рассказывает, что большинство людей 

вступают в брак, полагая, что это коробка, полная вкус-

ностей, из которой мы будем извлекать все, что нам 

нужно для счастья. Мы сможем брать из нее столько, 

сколько захотим, и коробка каким-то чудесным обра-

зом будет оставаться полной.

Брачный союз — это не коробка, полная вкусностей. 

На самом деле брачный союз — это пустая коробка. 

По этой причине вам наполнять эту коробку улыбками, 

комплиментами, любовными записками, ужинами в ре-

сторане и бронированием номеров в отелях. Не ждите, 

что вы достанете из коробки то, чего вы туда не поло-

жили.

3. ПОДЧИНЯЙТЕСЬ
«…Подчиняясь друг другу, облекитесь смиренномуд-

рием» (1 Петр. 5:5). Когда люди смотрят на взаимоот-

ношения верующих людей, они имеют право ожидать 

чего-то особенного. Не мужа или жену, навязывающих 

друг другу свою волю, не отца или мать, стремящихся 

быть главными и совершающих духовное насилие, а, 

скорее, мужчину и женщину, в равной степени создан-

ных по образу Божьему, владычествующих над землей, 

а не друг над другом (см. Быт 1:28). Павел говорит: 

«…повинуясь друг другу в страхе Божием» (Еф. 5:21). Оба 

супруга проявляют покорность друг другу, руководство 

по отношению к детям и послушание Богу. Эллен Уайт 

утверждает: «Родители, являющиеся главами семей, 

священниками в семье, учителями и управителями, дол-

жны... подчиняться высшему авторитету, и тогда, как 

послушные чада Божьи, они смогут воспитать своих 

детей в искренности и ревностности, дать им воспита-

ние, имеющее первостепенное значение»(6). Подчинение 

означает, что мы должны не потакать желаниям нашего 

супруга, но подчиняться его любви.

4. СЛУЖИТЕ
«…Пасите Божие стадо, какое у вас, надзирая за ним 

не принужденно, но охотно и богоугодно, не для гнусной 

корысти, но из усердия» (1 Петр. 5:2). Христианский 

брачный союз — это союз служения, продиктован-

ного любовью друг ко другу. «В почтительности друг 

друга предупреждайте» (Рим. 12:10). Общество рас-

пространяет представления о том, что мы что-то дол-

жны получать от жизни. Истина заключается в том, что 

на самом деле жизнь нам ничего не должна. У нас нет 

имущественных прав на безоговорочное счастье; сча-

стье — это продукт любви и служения. Основывайте 

(6) Ellen G. White, Manuscript Releases (Silver Spring, MD: Ellen G. White Estate, 1990), 19:317.
(7) Elizabeth Achtemeier, The Committed Marriage (Louisville, KY: Westminster John Knox, 1976), 23.
(8) Bob and Cheryl Moeller, For Better, for Worse, for Keeps (Colorado Springs, CO: Multnomah, 1994), 64.
(9) См. также  Howard J. Markman, Scott M. Stanley, and Susan L. Blumberg, Fighting for Your Marriage (San Francisco, CA: Jossey-Bass, 

2010).

свои отношения не на том, что вы можете получить, 

а на том, что вы можете дать. И когда люди говорят, 

что вам нет смысла оставаться вместе, когда кажется, 

что на любовь не отвечают взаимностью, настаивайте 

на том, что вы все равно будете дарить любовь, в лю-

бом случае, вопреки всему, несмотря ни на что. Эли-

забет Ахтемайер говорит: «Христианская вера часто 

существует при отсутствии доказательств, что кажется 

смехотворным остальному миру. Часто кажется, что это 

безрассудное “несмотря ни на что” противоречит оче-

видным фактам»(7).

5. ДЕЙСТВУЙТЕ ЦЕЛЕНАПРАВЛЕННО
«Трезвитесь [дисциплинируйте себя], бодрствуйте 

[будьте начеку]» (1 Петр. 5:8). Осознайте реальность 

того, что вокруг нас распадаются семьи, которые начи-

нались так же прекрасно, как и ваша. Но ваша семья 

не обязательно должна распасться. Даже сталкива-

ясь с невероятными препятствиями, заставляйте себя 

действовать целенаправленно. Дело не в эмоциях, 

а в посвященности. Дело не в чувствах, а в вере. Дело 

не в сердце, а в голове. Дело не в страсти, а в принципе. 

Дело не в удовлетворенности, а в приверженности. Дело 

не в счастье, а в святости. Это не Голливуд, это святое 

Слово. «Путь к возобновлению отношений в семье на-

чинается не с изменения эмоций, а с волевого акта»(8).

6. ПРОТИВОСТОЙТЕ
«Противостойте ему [дьяволу] твердою верою» 

(1 Петр. 5:9). Брачный союз — это поле битвы, но в нем 

вы сражаетесь не против вашего супруга, а сражаетесь 

с искушением (Еф. 6:12). В основном этот список иску-

шений охватывает Десять заповедей. Боритесь с иску-

шением солгать, украсть, обмануть или совершить 

прелюбодеяние. Кроме того, в браке есть то, за что 

вы должны бороться. Боритесь за счастье друг друга. 

Боритесь за репутацию друг друга. Боритесь за те вече-

ра, которые вы проводите вместе. Ваш союз того сто-

ит. Ваш супруг того стоит. «Помните Господа великого 

и страшного и сражайтесь за братьев своих, за сыновей 

своих и за дочерей своих, за жен своих и за домы свои» 

(Неем. 4:14)(9).

7. ВЕДИТЕ ПЕРЕГОВОРЫ
«Бог гордым противится, а смиренным дает благо-

дать» (1 Петр. 5:5). Священное Писание призывает нас 

договариваться, а не властвовать. Когда в семье назре-

вает конфликт, не впадайте в истерику и не вспоминай-

те все негативное. «Гневаясь, не согрешайте» (Еф. 4:26). 
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Сосредоточьтесь на одной проблеме, пока не решите ее. 
Чем больше проблем вы поднимаете одновременно, тем 
меньше вероятность решения какой-либо из них. И ста-
райтесь не ворошить старые споры. Некоторые супру-
ги — археологи, которые любят копаться в прошлом. 
Согласитесь, что если доказательству больше полугода, 
то его использовать недопустимо. Итак, шесть самых 
важных слов, которые нужно сказать в браке: «Я при-
знаю, что я совершил ошибку». Пять самых важных 
слов: «Ты хорошо сделал, ты молодец». Четыре самых 
важных слова: «Что ты думаешь о…?» Три самых важ-
ных слова: «Я тебя прощаю». Два самых важных слова: 
«Спасибо тебе». Самое важное слово: «Мы». Наименее 
важное слово: «Я».

Одна супружеская пара отмечала пятидесятую го-
довщину своей свадьбы. Когда их спросили о секре-
те семейного долголетия, жена рассказала: «В день 
своей свадьбы я решила составить список из десяти 

недостатков моего мужа, на которые, ради нашего бра-
ка, я никогда не стану обращать внимание. Я решила, 
что смогу ужиться по крайней мере с десятью». Когда 
ее спросили, какие недостатки она записала, она отве-
тила: «У меня так и не нашлось времени их перечис-
лить. Вместо этого каждый раз, когда он делал что-то, 
что выводило меня из себя, я просто говорила себе: 
«К счастью для него, это один из его десяти недостат-
ков!»

Пресвитеры, вы — люди обета. Брак создается 
на основе обетов двух человек, которые готовы что-то 
разделить друг с другом. Ваш дом будет стоять крепко 
не потому, что в браке просто весело и интересно, а по-
тому, что два человека осмелились дать и сдержать свои 
обеты. Ваша цель, ваше назначение, ваша миссия — 
если вы решитесь принять ее — состоит в том, чтобы 
сдержать свой обет. n
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ЗАЧЕМ НАМ НУЖНО 
«ЦЕРКОВНОЕ 
РУКОВОДСТВО»?
Герсон П. Сантос, заместитель секретаря 
Генеральной Конференции Церкви адвентистов 
седьмого дня, Силвер-Спринг, Мэриленд, США
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Во время шестьдесят первой сессии Генеральной 
Конференции, которая состоялась в Сент-Луисе, штат 
Миссури, США, в 2022 году, Церковь адвентистов седь-
мого дня одобрила обновления в «Церковном руковод-
стве Церкви адвентистов седьмого дня». Новая элек-
тронная версия доступна для бесплатного скачивания 
по адресу https://www.eldersdigest.org.

ЗАЧЕМ НУЖНО «ЦЕРКОВНОЕ 
РУКОВОДСТВО»?

«Церковное руководство Церкви адвентистов седь-
мого дня» играет важную роль в церковной организа-
ции. Оно напоминает нам о цели Церкви, о поместной 
организации и о ее взаимоотношениях со всемирной 
Церковью. В нем также описывается деятельность раз-
личных отделов и служений на местном уровне; основ-
ная цель существования Церкви — служить обществу 
и привлекать учеников.

Бог есть Бог порядка, и Он все делает хорошо. 
«У Бога беспорядок и хаос сменяются порядком и ми-
ром»(10). Когда началось Творение, хаос превратился 
в то, что «хорошо весьма» (Быт. 1:31). О порядке и мире 
также свидетельствует искупление. Следовательно, 
порядок является неотъемлемой частью Его Церкви. 
«Этот порядок достигается посредством принципов 
и правил, которыми руководствуется Церковь во вну-
тренней работе и при осуществлении своей миссии 
в мире. Чтобы быть успешной организацией, служащей 
Господу и человечеству, Церкви необходимы порядок, 
правила и дисциплина. Священное Писание утвер-
ждает, что „всё должно быть благопристойно и чинно“ 
(1 Кор. 14:40)»(11).

По словам Роберта Пирсона, бывшего президента 
Генеральной Конференции Церкви адвентистов седь-
мого дня, «в нашей церковной программе должны 
быть правила и основные ведущие принципы. Каждый 
администратор и пастор испытал на себе, что он, стал-
киваясь с необходимостью принятия непростых реше-
ний, может обратиться к „Церковному руководству“ 
или к ведущим принципам деноминации и найти там 
совет»(12).

В «Церковном руководстве» затрагиваются следую-
щие вопросы: церковная организация и ее авторитет, 
роль пастора, руководство общиной, а также значе-
ние членства (обязанности и ответственность). В нем 
также рассматриваются подробности, связанные с уче-
ничеством, богослужением, литургией, христианским 

(10) “What Does the Bible Say about Order vs Chaos?,” Got Questions, accessed December 8, 2023, https://www.gotquestions. org/order-
vs-chaos.html.
(11) General Conference of Seventh-day Adventists, Seventh-day Adventist Church Manual, 20th ed. (Silver Spring, MD: Review and 

Herald, 2022), 16.
(12) Robert H. Pierson, “The Letter of the Law,” Ministry, November 1964, 13, 14.
(13) Uriah Smith, “Statement on Fundamentals,” Advent Review and Sabbath Herald, June 5–September 25, 1883.
(14) Gil Valentine, “The Road to a Church Manual, Part 1,” Ministry, April 1999, 14.
(15) Advent Review and Sabbath Herald, November 20, 1883, 733.

образом жизни и многие другие темы, касающиеся 
повседневной жизни общин, такие как церковная дис-
циплина и многие другие особенности деятельности 
поместной общины.

ИЗМЕНЕНИЕ НАПРАВЛЕНИЯ
Руководители Церкви не сразу создали книгу по цер-

ковному руководству, хотя сессия Генеральной Кон-
ференции собиралась ежегодно в первые годы суще-
ствования Церкви и делегаты голосовали по вопросам 
церковного порядка и жизни. Они опасались, что «Ру-
ководство» может формализовать Церковь и лишить 
ее пасторов свободы решать по своему усмотрению 
вопросы, касающиеся порядка на местах.

Когда обсуждение «Руководства» впервые нача-
лось на сессии Генеральной Конференции в 1878 году, 
на самом деле предлагалось создать сборник по вопро-
сам рабочего курса с «Основным законом и уставами» 
и руководством по процедурам выборов. Позже сессия 
1882 года конкретно просила разработать некое руко-
водство, которое бы давало «инструкции церковным 
служителям» на уровне поместной общины. Таким об-
разом, предполагаемое «Руководство» касалось обоих 
вопросов. В частности, оно касалось вопросов порядка 
и управления поместной общиной, а также основных 
ведущих принципов. «Руководство» носило в основном 
описательный характер, о чем свидетельствует частое 
использование таких фраз, как «это принято среди 
адвентистов», «в настоящее время» и «опыт показал». 
В «Руководство» также было включено краткое изло-
жение «Основ вероучения» Урии Смита(13).

Обзор Advent Review и Sabbath Herald за 1882–
1883 годы показывает, что молодая деноминация 
усердно работала над достижением консенсуса по во-
просам церковного устройства, вероучения и практики. 
Среди поместных общин существовало значительное 
разнообразие практик, а иногда и путаница(14).

Когда в 1883 году был представлен первый образец 
«Руководства», Комитет Генеральной Конференции 
отклонил принятие руководства. Основное возраже-
ние заключалось в том, что это будет означать движе-
ние в направлении «формирования символа веры или 
дисциплинарных правил, отличных от Библии», против 
чего «противостояла» деноминация(15).

Несмотря на то, что существовала необходимость 
стандартизировать процедуры, связанные с Церковью, 
и разработать руководящие принципы, продолжали 

https://www.eldersdigest.org/
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принимать только текущие решения на сессиях мест-
ных конференций и Генеральной Конференции. Потре-
бовалось пятьдесят лет, чтобы преодолеть определен-
ные опасения — не потому, что их больше не было, 
но обстоятельства и необходимость принятия опреде-
ленного руководства пересилили эти опасения.

Через пару лет после отклонения идеи создания «Ру-
ководства» Дж. Х. Ваггонер вернул этот вопрос на рас-
смотрение Генеральной Конференции, и было рекомен-
довано опубликовать «Руководство» с указанием имени 
автора. Пару десятилетий спустя, когда деноминация 
столкнулась с серьезными внутренними проблемами, 
Джон Н. Лафборо взял на себя труд написать книгу 
«Церковь: ее организация, порядок и дисциплина». Это 
стало чрезвычайно полезным практическим руковод-
ством для Церкви. Несмотря на то, что это не было цер-
ковным руководством, в течение следующих двадцати 
лет оно на практике служило таковым. «В этой книге 
затрагивались вопросы поместной общины», был опре-
делен фокус на «церковь как на широкую организацию, 
а не отдельную религиозную общину»(16), хотя в ней 
также давались практические рекомендации относи-
тельно процедур, структуры и служений.

По мере того, как в начале двадцатого века Церковь 
быстро росла во всем мире, она все больше осознавала 
необходимость создания руководства для ее пасторов 
и рядовых членов Церкви, которым могли бы пользо-
ваться во всем мире. В 1931 году комитет Генеральной 
Конференции проголосовал за публикацию церковного 
руководства Дж. Л. Макэлани, впоследствии прези-
дента Генеральной Конференции, который подготовил 
рукопись, и она была опубликована в 1932 году(17).

В первом предложении предисловия к этому перво-
му изданию отмечалось: «Становится все более и более 
очевидным, что имеется нужда в руководстве по цер-
ковному управлению, чтобы сформулировать и сохра-
нить нашу церковную практику и устройство». Это 
не была попытка внезапно создать и навязать Церкви 
целую и окончательную модель церковного управле-
ния. Это была, скорее и прежде всего, попытка сохра-

нить все хорошие решения, принятые на протяжении 
прошедших лет, добавляя к ним правила, которых тре-
буют быстрый рост Церкви и возникающие при этом 
сложности(18). Возможно, некоторые опасения первых 
адвентистов все еще существовали, особенно опасения, 
связанные с наличием руководства, которое будет ско-
рее предписывающим, чем описательным.

Процесс создания первого официального руковод-
ства неясен. В 1926 году Джеймсу Л. Макэлани было 

(16) Gil Valentine, “The Stop-Start Journey on the Road to a Church-Manual,” Ministry, June 1999, 19.
(17) Seventh-day Adventist Church Manual, 17.
(18) Там же.
(19) Свидетельства для Церкви. Т. 9. С. 260.
(20) Seventh-day Adventist Church Manual, 17, 18.

поручено подготовить проект, и он получил мощную 
поддержку со стороны служителей Генеральной Кон-
ференции в реализации проекта. Была создана комби-
нация некоторых принципов, использованных Лаф-
боро, предложенных другими братьями, в дополнение 
к множеству предложений и принципов для решения 
проблем поместной общины.

АВТОРИТЕТ И ФУНКЦИИ 
«ЦЕРКОВНОГО РУКОВОДСТВА»

«Церковное руководство Церкви адвентистов седь-
мого дня» в своем нынешнем формате существует 
с 1932 года. С момента своего принятия «Церковное 
руководство» широко использовалось и было очень 
полезно для осуществления руководства, для структуры 
и влияния всемирной Церкви. В нем описываются дея-
тельность и функции поместных общин, а также их от-
ношения с конфессиональными структурами, членами 
которых они являются. Церковное руководство также 
выражает понимание Церковью христианской жизни, 
церковного руководства и дисциплины, основанное 
на библейских принципах и авторитете должным обра-
зом созванных сессий Генеральной Конференции. «Бог 
определил так, чтобы авторитетом обладали собрав-
шиеся со всех концов земли на Генеральную Конферен-
цию представители Его Церкви»(19).

Церковное руководство разделено на два типа мате-
риалов. Содержание каждой главы имеет ценность для 
всемирной Церкви и применимо к каждой церковной 
организации, собранию и члену Церкви. Учитывая не-
обходимость внесения изменений в некоторые разделы, 
дополнительный пояснительный материал, приведен-
ный в качестве руководства и примеров, представлен 
в виде примечаний в конце «Церковного руководства».

Нормы и практика Церкви основываются на прин-
ципах Священного Писания. Эти принципы, акценти-
руемые в трудах Духа пророчества, изложены в «Цер-
ковном руководстве». Им необходимо следовать во всех 
вопросах, относящихся к управлению и деятельности 
поместных общин. Церковное руководство также опре-
деляет отношения, существующие между поместной об-
щиной и конференцией или другими организационны-
ми подразделениями Церкви адвентистов седьмого дня. 
Недопустимы попытки устанавливать нормы членства 
и составлять или навязывать правила или инструкции 
деятельности поместных общин, которые противоре-
чили бы решениям, принятым на сессиях Генеральной 
Конференции и изложенным в настоящем «Церковном 
руководстве»(20).
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ОБНОВЛЕНИЕ И ВНЕСЕНИЕ ИЗМЕНЕНИЙ

Деноминация разработала систему для сохранения 
и обновления основных ведущих принципов Церкви 
и ее документов. Процесс пересмотра и обновления 
этих документов продолжается благодаря кропотливой 
работе комитетов и подкомитетов, которые подотчетны 
более крупным комитетам, сформированным делега-
циями по всему миру. Благодаря этой процедуре Цер-
ковь берет на себя ответственность за процесс принятия 
решений, а Святой Дух может раскрывать Божью волю 
при руководстве принципом «при множестве советни-

ков они [предприятия] состоятся» (Притч. 15:22).
На протяжении многих лет Генеральная Конферен-

ция принимала важные изменения, касающиеся «Цер-
ковного руководства». Осознавая важность осущест-
вления Церковью всемирной работы «надлежащим 
образом и по порядку», сессия Генеральной Конферен-
ции 1946 года постановила, чтобы «все изменения или 
дополнения курса, которые вносятся в Руководство, 
были одобрены сессией Генеральной Конференции»(21).

Тщательный контроль за изменениями, вносимыми 
в эти документы, позволяет нам видеть, как они раз-
вивались, и гарантировать, что используется самое 
последнее издание. Пересмотр этих документов, вне-
сение необходимых изменений и информирование все-
мирной Церкви об обновлениях способствует единству 
и самобытности деноминации. Следуя этой стратегии, 
Церковь может гарантировать актуальность и точность 
своих документов и основных ведущих принципов, что 

(21) Ibid., 18; General Conference Report 8 (June 14, 1946), 197.
(22) Valentine, “Road to a Church Manual,” 22.
(23) Seventh-day Adventist Church Manual, 19.

может способствовать эффективности, сокращению 
количества ошибок и конфликтов, а также повысить 
общее качество и результативность работы Церкви.

ГДЕ ПОЧЕРПНУТЬ СОВЕТ
С самого начала его принятия в 1932 году утвержда-

лось, что это «Руководство» было разработано «в каче-
стве руководства» по вопросам церковного управления. 
Однако дело было не только в том, чтобы установить 
«конфессиональную практику и основные ведущие 
принципы», но и в том, чтобы «сохранить их»(22).

Церковным служителям и руководителям, пасторам 
и членам Церкви следует проконсультироваться со сво-
ей конференцией по вопросам, касающимся функцио-
нирования их общины, или по вопросам, вызванным 
«Церковным руководством». Если они не достигнут 
взаимопонимания, им следует проконсультироваться 
со своей унионной конференцией/миссией по поводу 
прояснения этих вопросов(23).

Несмотря на то, что адвентисты седьмого дня не-
охотно приняли «Церковное руководство», преиму-
ществами этого решения можно считать укрепление 
всемирной Церкви. С другой стороны, некоторые при-
чины, которые мешали пионерам двигаться вперед 
в этом направлении, сохраняются и по сей день. Поэто-
му руководители нашей деноминации должны извлечь 
уроки из прошлого и мудро следовать своему призва-
нию со смирением и открытым сердцем, чтобы продол-
жать получать Божье водительство. n
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П Р О П О В Е Д Ь  1

ВСЕЛЕНСКАЯ ВСТРЕЧА: ВОЗВРАЩЕНИЕ ХРИСТА 
(ТИТ. 2:13)

ВСТУПЛЕНИЕ

24 июля 1969 года. Астронавты возвращались 
из дальнего путешествия. Они отправи-
лись в космическое путешествие 11 июля 

1969 года, оставили свои следы на Луне и теперь на-
правлялись домой. Их ждал корабль ВМС, находящий-
ся примерно в 2000 километрах от Гавайских островов. 
На борту корабля множество ученых, инженеров, ре-
портеров и даже президент США. Их взоры устремлены 
в небо в попытке проникнуть сквозь облака в то раннее 
утро. Они все с нетерпением ожидают возвращения 
«Аполлона-11» с Луны. В 5:41 раздается крик: «Вот 
он!» «Аполлон-11» вернулся.

На протяжении веков христианская Церковь устрем-
ляла взоры в небо, ожидая исполнения обещания 
Иисуса: «Приду опять». В последний раз Иисуса ви-
дели на земле, когда Он возносился на небеса. Ангелы 
заверили учеников, что «Сей Иисус, вознесшийся от вас 

на небо, придет таким же образом, как вы видели Его 

восходящим на небо» (Деян. 1:11). Это обетование обо-
гатило жизнь верующих, вселив в них надежду. Сегодня 
мы рассмотрим, что это обетование означает для нас.

I. ОТКРЫВАЕТ ПОСТОЯННЫЙ ДОСТУП 
К БОЖЬЕМУ ПРИСУТСТВИЮ

При Втором пришествии присутствие Христа будет 
уникальным и постоянным. Бог всегда был на нашей 
планете через Своего Духа. Он также явился Моисею, 
находясь в горящем кусте (Исх. 3:2–4), израильтянам 
на горе Синай (19:16–20) и пророку, который увидел, 
как Он наполнял храм Своей славой (Ис. 6:1–5). Бог 
явился и нам в Своем Сыне, сокрывшись в человече-
ской плоти (Ин. 1:1–3, 14) на ограниченный период 
времени для проживания в израильской земле. Такова 
природа библейских Богоявлений; все они имеют вре-
менные и географические ограничения, и их свидете-
лями являются лишь немногие.

Способ присутствия Бога при Втором пришествии 
не похож ни на что другое в человеческой истории. Все 
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остальные Богоявления были бледным отражением 
того, каким будет то явление; в каком-то смысле они 
были прообразом того явления. Второе пришествие 
станет кульминацией присутствия Бога среди людей 
на этой грешной планете.

Когда присутствие Христа ворвется на нашу планету 
в великолепии Его Божественности, земля поколеблет-
ся до самого основания; будет огонь, свет, землетрясе-
ния и трубные звуки. Творение слишком тесно, чтобы 
вместить всю полноту Его славного присутствия; оно 
отступает, словно пытаясь освободить для Него место. 
Таинственным образом каждый человек одновременно 
увидит Его (см. Откр. 1:7). Универсальный характер 
Второго пришествия не оставляет места для укры-
тия нечестивцам; у них нет другого выбора, кроме как 
встретиться лицом к лицу с воскресшим Христом.

В этот славный момент преграды греха и смерти па-
дут, а присутствие Божье с нами станет видимым и по-
стоянным. Человечество страстно желало быть в при-
сутствии Бога, чтобы иметь возможность видеть Его. 
Иоанн говорит, что «когда откроется… увидим Его как 

Он есть» (1 Ин. 3:2). Иисус хорошо выразил это так: 
«Чистые сердцем… Бога узрят» (Мф. 5:8). Какое чудес-
ное обетование! Второе пришествие Христа означает 
для меня, что я увижу своего Создателя и Искупителя! 
Человеческое стремление увидеть Его будет полностью 
удовлетворено.

II. НАПОЛНЯЕТ НАШУ 
ЖИЗНЬ НАДЕЖДОЙ

Второе пришествие Христа — это блаженное упова-
ние (Тит. 2:13). Мы созданы для надежды, а не для от-
чаяния. Каждый момент нашей жизни мы живем в ожи-
дании и надежде. Мы живем в ожидании исполнения 
того, на что надеемся. У нас много надежд, и мы ожида-
ем многого, но нам всем нужна надежда, которая опре-
деляет, кто мы такие, и придает смысл нашей жизни. 
Без такой надежды мы жили бы в отчаянии. Христиан-
ская надежда настолько вплетена в само наше суще-
ство, что ее невозможно удалить, не изменив коренным 
образом смысл и качество нашего существования. При 
отсутствии этой надежды многие живут, издыхая «от 

страха и ожидания бедствий, грядущих на вселенную» 
(Лк. 21:26).

Христианская надежда основана на смерти и вос-
кресении Христа. Значение нашей жизни определяется 
тем, что произошло в прошлом, — крест, и тем, что про-
изойдет в будущем, — завершение нашего спасения. 
Мы живем, «ожидая блаженного упования и явления 

славы великого Бога и Спасителя нашего Иисуса Христа, 

Который дал Себя за нас» (Тит. 2:13, 14). Эта надежда 
не предвещает уничтожения, но возвещает спасение 
и наше воссоединение с теми, кто почил во Христе.

Эта надежда предвосхищает искоренение греха 
и смерти с планеты и из нашей падшей природы (1 Кор. 
15:51–53). Как будет прекрасно жить свободными 
от греха и эгоизма! Сила жертвы Христовой преобра-
зит нашу природу в славную природу, и это произойдет 
«вдруг, во мгновение ока» (1 Кор. 15:52)! Второе при-
шествие Христа означает, что моя жизнь уже сейчас 
исполнилась славной и чудесной надеждой, и я с нетер-
пением жду ее осуществления!

III. ОПРЕДЕЛЯЕТ НАШУ 
ЖИЗНЬ В НАСТОЯЩЕМ

Возвращение Христа говорит нам о прошлом 
(крест), будущем (возвращение Христа) и о настоя-

щем. Настоящее время — это время между Первым 
и Вторым пришествиями Христа. Бог стал Человеком, 
и мы узрели Его славу (Ин. 1:14), но теперь мы пред-
вкушаем и будущее Его видимое пришествие. Мы суще-
ствуем между этими двумя Богоявлениями. Настоящее 
время — это время ожидания. Обетование возвращения 
Христа обогащает настоящее, отвечая на вопрос: «Что 
нам делать в период ожидания?»

Незадолго до вознесения Иисуса ученики спросили 
Его: «Не в сие ли время, Господи, восстановляешь Ты 

царство Израилю?» (Деян. 1:6). Им хотелось бы перей-
ти сразу от Первого пришествия ко Второму, не тратя 
времени на ожидание. Иисус сказал им: «Не ваше 

дело знать времена или сроки, которые Отец положил 

в Своей власти, но вы примете силу, когда сойдет на вас 

Дух Святой; и будете Мне свидетелями в Иерусалиме 

и во всей Иудее и Самарии и даже до края земли» (Деян. 
1:7, 8).

Нам никогда не следует беспокоиться о времени 
пришествия Христа. Надо ожидать, потому что Христос 
наполнил период ожидания смыслом: «Идите и испол-
ните миссию, которую Я вам поручаю!» Он определил 
нашу миссию. Мы не должны прекращать исполнение 
нашей миссии, чтобы размышлять о том, что нам не от-
крыто. Исполняя свою миссию, мы готовимся к воз-
вращению Христа. Всякий раз, когда Церковь встает 
и становится активной в провозглашении Евангелия, 
в Церкви происходит пробуждение.

Второе пришествие Христа означает для меня, что 
я знаю, зачем нахожусь на этой планете. Я здесь с впол-
не конкретной миссией, а именно — я должен поде-
литься с другими надеждой, которую лелею во Христе. 
Мы рождены не просто для того, чтобы работать, полу-
чать зарплату, жениться, приобретать недвижимость, 
выходить на пенсию и затем умирать. Нет! Наши роли 
в обществе Бог должен использовать, чтобы указать 
грешникам на Крест Христов как на единственный путь 
спасения и на завершение этого пути при возвращении 
Иисуса.
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ЗАКЛЮЧЕНИЕ

В тот день мы воскликнем от радости: «Вот Он, Бог 

наш! на Него мы уповали, и Он спас нас!» (Ис. 25:9). Тем 
временем я спрашиваю себя и вас: жаждем ли мы каж-
дый день видеть Иисуса и вечно находиться в Его при-
сутствии и в обществе близких? Одержимы ли мы на-
деждой на пришествие Христа? Как часто мы думаем 

и молимся об этом? Утверждены ли вы в том, что Хри-
стос умер, чтобы спасти вас, и что Он придет, чтобы 
забрать вас домой? Передали ли вы свою жизнь в руки 
Христа, чтобы Он мог использовать ее любым возмож-
ным способом, чтобы поделиться надеждой на скорое 
пришествие Христа? Когда сейчас мы возносим молит-
вы, просите Господа вселить в нас радость скорого воз-
вращения Христа. n

П Р О П О В Е Д Ь  2

ПОКА МЫ ОЖИДАЕМ (ИН. 11)

ВСТУПЛЕНИЕ

Мы собрались вместе, чтобы отпраздновать дар жиз-
ни. Нашей конечной целью является не могила, а новая 
жизнь в присутствии Христа и наших близких. В подоб-
ных случаях верующие часто размышляют над исто-
рией Лазаря, записанной в Ин. 11. Это история четы-
рех друзей (Марфы, Марии, Лазаря и Иисуса), которые 
вместе испытали глубокую эмоциональную боль, воз-
никающую после того, как смерть вторгается в жизнь 
живых. Повествование иллюстрирует, как верующим 
следует относиться к тревожному присутствию нашего 
последнего врага (смерти) во время нашего странствия 
по чужой земле.

I. ОЖИДАНИЕ ИИСУСА
Главный герой повествования — Иисус, Который 

отправился в путь, оставив трех Своих любимых дру-
зей (Ин. 10:40). В этой истории уход Иисуса — это про-
стой факт, который легко обратить вспять, но для нас 
эта деталь описывает, что такое христианская жизнь, 
когда мы следуем за Ним. Он вознесся на небеса, и Его 
больше физически и зримо нет на земле, хотя Он про-
должает присутствовать среди нас через Духа Святого. 
Пока Иисус был на земле, Он побеждал болезни и демо-
нические силы, показывая тем самым огромную любовь 
Бога к нам.

В истории Лазаря Иисус находится далеко. Именно 
во время Его путешествия и отсутствия заболевает Ла-
зарь, которого Он любил (Ин. 11:3). На молитвы Мар-
фы и Марии об исцелении не был получен ожидаемый 
ответ. Они надеялись, что Иисус вернется и исцелит 
их брата, но пока они ждут, Лазарь умирает. Мы тоже 
ждем возвращения Иисуса и тоже можем заболеть 
и умереть, ожидая. Почему мы умираем? Причин при-
сутствия смерти на нашей планете множество. Самым 
важным является то, что происходит вселенское про-
тивостояние, и намерение врага состоит в том, чтобы 

уничтожить Божье великолепное творение. Эта планета 
является полем битвы, потому что большинство людей 
встали на сторону врага.

Мы, как и Лазарь, глубоко любимы Иисусом, 
но мы тоже болеем и умираем. Искупление наших тел 
еще не совершилось (Рим. 8:23). Наше тело заража-
ется микроорганизмами или вирусами, мы стареем, 
у нас болят кости, мы болеем и наконец умираем. Пока 
все это происходит, мы с нетерпением ждем момента, 
когда наш последний враг, смерть, будет окончательно 
побежден (1 Кор. 15:26). Мы, как Мария и Марфа, ждем 
Иисуса.

II. ИИСУС И СМЕРТЬ
Да, любимый друг Иисуса, Лазарь, умер. Возможно, 

Марфа и Мария размышляли о смерти своего брата 
и об отсутствии Иисуса. Возможно ли допустить, что 
Иисус больше не любит их? Мы, конечно, можем утвер-
ждать, что смерть тех, кого мы любим, не означает, что 
Иисус больше не любит нас. Павел писал с великой убе-
жденностью: «Ибо я уверен, что… смерть… не может 

отлучить нас от любви Божией во Христе Иисусе, Гос-

поде нашем» (Рим. 8:38, 39). Естественная смерть — это 
обычное явление; и хорошие, и плохие люди умирают. 
Но у Иисуса есть взгляд на смерть, который стоит при-
нять во внимание.

Во-первых, естественная смерть неизбежна; мы все 
умрем. Это не выбор, а судьба, которой завершается 
жизнь, тем самым превращая смерть в нашего врага. 
В нашей власти выбрать только вечную смерть или веч-
ную жизнь.

Во-вторых, по мнению Иисуса, смерть бессмыслен-
на. Нет никаких оснований для ее присутствия в творе-
нии Божьем, ибо она приводит лишь к распаду жизни. 
Обратите внимание, что тело Лазаря находилось в со-
стоянии разложения (Ин. 11:39). Иисус продемонстри-
рует, что в Божьей воле для нас нет места смерти.
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В-третьих, Иисус освобождает естественную смерть 
от ее ужаса, говоря: «Лазарь, друг наш, уснул; но Я иду 

разбудить его» (Ин. 11:11). Смерть — не наш конечный 
пункт назначения! Нас ждет пробуждение от нее! Вос-
трубит, и мы услышим трубный зов! Для тех, кто верит 
в Него, смертный сон подойдет к концу.

В-четвертых, Иисус будет использовать смерть — то, 
что само по себе бессмысленно и абсолютно не нуж-
но, — чтобы явить Свою любовь, милость и славу, ко-
гда, показав Свое всемогущество, Он удалит ее из Все-
ленной. Воскресение Лазаря иллюстрирует момент, 
когда сила и слава Иисуса проявятся в вечной победе 
над нашим последним врагом (Ин. 11:4).

III. ИИСУС И ЖИЗНЬ
И Мария, и Марфа говорят Иисусу: «Если бы Ты был 

здесь, не умер бы брат мой» (Ин. 11:21). Это сильное 
заявление. Оно выражает глубокое понимание силы 
и природы Иисуса. Смерть, вероятно, самое могуще-
ственное, что мы знаем на этой планете. Не существует 
естественной формы жизни, которая могла бы оста-
новить ее или вырваться из ее когтей. Однако Марфа 
и Мария с их ограниченным пониманием силы Христа 
способны исповедовать, что там, где Христос, царит 
жизнь: «Если бы Ты был здесь, не умер бы брат мой». 
В конечном счете смерть не может проявить свою силу 
в присутствии Иисуса. Основываясь на этом их убе-
ждении, Он велит двум сестрам готовиться к чему-то 
еще более величественному. Иисус просит их веровать 
в Него, потому что у Него есть сила творить невообра-
зимое. Смерть не будет иметь последнего слова; послед-
нее слово за Иисусом. Пока мы ожидаем, мы тоже при-
званы веровать в Него.

Тогда Господь говорит Марфе: «Я есмь воскресе-

ние и жизнь; верующий в Меня, если и умрет, оживет. 

И всякий, живущий и верующий в Меня, не умрет вовек. 

Веришь ли сему?» (Ин. 11:25, 26). Этот вопрос имеет 

первостепенное значение: верите ли вы, что Я есмь вос-
кресение и жизнь? Вы, кого коснулась сила смерти, ве-
рите ли словам Иисуса: «Я есмь воскресение и жизнь»? 
В этом заявлении звучит такое, что меняет все, что 
мы знаем. Дело не только в том, что Иисус имеет силу 
воскрешать мертвых, хотя Он ее действительно имеет. 
Он есть воскресение Сам по Себе, потому что Он имеет 
жизнь в Себе. Его воскресение заверяет нас, что все, кто 
в Нем, воскреснут. Другими словами, без Иисуса нет 
воскресения. Он сказал Иоанну: «И живой; и был мертв, 

и се, жив во веки веков, аминь; и имею ключи ада и смер-

ти» (Откр. 1:18).

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
История Лазаря была написана для нас, для тех, кто 

ожидает возвращения Иисуса и кого во время ожидания 
постигает смерть. Это болезненный опыт, потому что 
мы разлучаемся с близкими, но мы продолжаем ожи-
дать окончательной победы над смертью. Иисус напо-
минает нам, что, хотя естественная смерть неизбежна, 
нет причин для ее присутствия среди нас. Для нас она 
подобна сну; вот-вот прозвучит трубный звук. Тогда 
смерть будет удалена из Вселенной, и откроется сила, 
любовь и милость Божья к Его народу. Этот самый 
славный опыт основан на том факте, что Иисус есть 
воскресение и жизнь. Иисус спросил: «Веришь ли сему?» 
(Ин. 11:26). Наш ответ должен быть: «Да, верую».

«Говорю вам тайну: не все мы умрем, но все изменимся 

вдруг, во мгновение ока, при последней трубе; ибо востру-

бит, и мертвые воскреснут нетленными, а мы изменим-

ся. Ибо тленному сему надлежит облечься в нетление, 

и смертному сему облечься в бессмертие. Когда же тлен-

ное сие облечется в нетление и смертное сие облечется 

в бессмертие, тогда сбудется слово написанное: “погло-

щена смерть победою”» (1 Кор. 15:51–54). Пусть это 
самое славное упование поддержит вас и обратит вашу 
печаль в радость. n

П Р О П О В Е Д Ь  3

СОХРАНЯЯ ИДЕНТИЧНОСТЬ СРЕДИ 
ВРАЖДЕБНОГО ОКРУЖЕНИЯ (3 ЦАР. 18:1–16)

ВСТУПЛЕНИЕ

Человек, которому посвящено наше исследование, 
появляется на подмостках истории во время нацио-
нального отступления Израиля. Под влиянием Иеза-
вели, жены царя Ахава, по всему израильскому цар-
ству распространяется культ ханаанского бога Ваала, 

бога дождя и плодородия. Израиль теряет свою само-
бытность и становится просто еще одним ханаанским 
народом. Стремясь остановить отступление, Бог посы-
лает Илию провозгласить суд над народом: грядет за-
суха, которая продлится три с половиной года (3 Цар. 
17:1). Суть в том, что природой управляет Бог Израиля, 
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а не Ваал. В конце этого периода царь Ахав отправляет-
ся на поиски корма для своих животных в сопровожде-
нии своего самого доверенного слуги, начальствующего 
над дворцом. Кто этот человек? У него есть имя, у него 
есть дело, и он боится Господа. Он — человек несги-
баемой воли, и то, что он — истинный израильтянин, 
не подлежит обсуждению.

I. У НЕГО ЕСТЬ ИМЯ
Имена важны. В некотором смысле тайна нашей лич-

ности заключена в нашем имени. Имена определяют, 
кто мы такие, и раскрывают эту информацию другим. 
С помощью наших имен мы соприкасаемся друг с дру-
гом, наводя мосты для общения. Когда мы встречаемся 
с кем-то, один из первых вопросов, который мы задаем: 
«Как ваше имя?» Затем начинается диалог. Что-то про-
исходит, когда кто-то произносит ваше имя: все зами-
рает, ваши чувства насторожены, и вы ищете человека, 
который произнес ваше имя. Ваше имя выделяет вас 
из бесформенной толпы людей, и вы становитесь среди 
них уникальным и неповторимым.

У человека в нашей истории есть имя. Его зовут Авдий. 
Он знал, кто он такой. На иврите его зовут Обад-Яху. Это 
составное имя, образованное сочетанием двух суще-
ствительных: Обад, что означает «слуга», «раб», и Яху, 
сокращенная форма имени Яхве. Его полное имя — 
«Слуга Яхве»! Его имя определяет его миссию и Того, 
Кому он служит, — Яхве. Он принадлежит Богу, и его 
миссия в жизни — служить Ему. Мы узнаем, кто мы та-
кие, после того, как осознаем, что принадлежим Госпо-
ду. Нам нужен Тот, Кто сориентирует нас и определит, 
кто мы. Многим людям не хватает этого, и они живут 
абсолютно дезориентированными, спрашивая себя: 
«Кто я и что я здесь делаю?» Наша личность глубоко 
связана с нашей миссией в жизни.

Это так замечательно — знать, кто мы такие. У нас 
есть имя, и вопрос к вам: «Как ваше имя?» Возможно, 
сегодня ваше имя должно быть Авдий (Обад-Яху), 
«Слуга Господа». Вот кто вы есть на самом деле. Эта 
идентичность приходит к нам свыше.

Имя Авдий указывает на Раба, упомянутого в Ис. 
52:13 и Ис. 53:11. Он — Раб Господень, отдавший Свою 
жизнь за нас (Ис. 53:12). Нет никого, подобного Ему! 
Наша индивидуальность, наша уникальность про-
истекает из Его личности и приходит к нам как дар. 
Мы «рабы Господа», потому что Он — «Раб Господень».

II. У НЕГО ЕСТЬ ДЕЛО
Возможно, в личности Авдия есть что-то неожидан-

ное. Хотя он и слуга Господа, он в то же время слуга 
царя-отступника Ахава (3 Цар. 18:3). Нам тоже прихо-
дится трудиться в испорченном мире, в котором мы жи-
вем. Правда в том, что мы живем в двух мирах. Ино-
гда наши социальные обязанности и ответственность 

противоречат нашей истинной идентичности как слуг 
Господа. В этот момент нам предстоит принять чью-
либо сторону.

Я полагаю, что Авдию было довольно трудно сохра-
нить свою идентичность в условиях национального от-
ступления, особенно когда его работой было служение 
во дворце. Царь и царица поощряли поклонение Ваалу, 
чтобы побудить всех израильтян стать слугами Ваала. 
Я могу только представить, что царь и царица в ужасе 
могли вести частные беседы с Авдием, пытаясь убедить 
его поддержать их религиозную программу. Возможно, 
его просили сменить имя — это же небольшой компро-
мисс — и вместо Авдия (Обад-Яху) стать Обад-Ваалом. 
Он мог сохранить часть имени, но сменить другую его 
часть. Это же так просто! Но свое имя он не сменил. 
У вас не возникал вопрос, почему его не сместили с его 
поста? Наиболее вероятная причина в том, что он от-
лично справлялся со своей работой и было трудно най-
ти более надежного человека на его место. Слуги Госпо-
да делают для других все возможное! Прямо во дворце 
этот человек был безмолвным свидетелем Господа. 
Каждый раз, когда он приходил во дворец, люди при-
ветствовали его: «Доброе утро, Слуга Яхве»! Все знали, 
что среди отступничества во дворце находился слуга 
Господень.

Ранние христиане носили имя, которое было напря-
мую связано с позором креста, и многие под давле-
нием общества испытывали искушение сменить имя. 
Мы тоже испытываем искушение «сменить имя», чтобы 
сохранить работу или достичь определенных личных 
целей в жизни. Давление общества может побудить нас 
перестать быть теми, кто мы есть, отказаться от своей 
истинной идентичности. Я говорю вам сегодня: «Не 
меняйте свое имя! Будьте собой!»

III. ОН БОИТСЯ ГОСПОДА
Чтобы сохранить свою идентичность как служите-

лей Господа, живущих в обществе, пропагандирующем 
ценности царства тьмы, мы должны быть мужествен-
ными и верными. Источник такого мужества находится, 
как это ни парадоксально, в страхе Господнем. Бояться 
Господа означает уважать и почитать Его как Спасителя 
и Господа. В нашей истории Авдий описан как человек, 
который очень боится Господа, а не Ваала или царя 
(3 Цар. 18:3). Этот аспект его личности проявляется 
в его смелых поступках.

Многие в мире слабы и трусливы, но при этом за-
являют, что они храбры и могущественны. На самом 
деле они не желают в одиночку отстаивать то, что пра-
вильно и хорошо, и готовы отдать все, что у них есть, 
тому, что преходяще. Их влечет за собой «безымян-
ная» толпа восставшего народа; им не хватает истинной 
идентичности. Те, кто боится Бога, становятся Его ору-
диями даже в трудных обстоятельствах. Авдий боялся 
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Господа, и Бог использовал его, чтобы сохранить жизнь 
ста пророкам (3 Цар. 18:4). Он рисковал своей жиз-
нью, предоставляя врагам отступившего государства 
кров, еду и воду, в то время когда еды, и особенно воды, 
не хватало.

Авдий боялся Господа больше, чем царя. Бог также 
использовал его, чтобы сделать то, чего никто другой 
не смог сделать: найти пророка Илию. Царь разослал 
послов по всему царству, чтобы найти и схватить про-
рока (3 Цар. 18:10). Именно Авдию «сдался» пророк. 
Если поначалу слуга не желал выполнить просьбу про-
рока (3 Цар. 18:12), то это было не потому, что он бо-
ялся царя, а потому, что любил жизнь и не желал без 
необходимости рисковать ею. Только благодаря Духу 
Христову мы имеем возможность сохранять свою иден-
тичность, уподобившись Христу в мужественном слу-
жении другим.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Тот, кто был искуплен посредством жертвы Христа, 
носит новое имя, стал новой личностью. Идентичность 
таких людей сформирована ценностями и учением 
Того, Кто умер за них, — великолепного Раба Господня. 
Мы уникальны, потому что черпаем свою идентичность 
от Него. Характер, который формируется в нас, не соот-
носится с греховным миром, а находится в конфликте 
с ним. Следовательно, нам нужно полагаться на Христа, 
чтобы Он защитил наш святой образ жизни и был ми-
лостивым к нам в минуты нашей слабости. Можете ли 
вы ответить на наш сегодняшний вопрос: как ваше имя? 
Какова ваша работа? Боитесь ли вы Господа? Хотите ли 
вы вновь посвятить свою жизнь Господу сегодня, всегда 
полагаясь на Его прощение и благодать? n

П Р О П О В Е Д Ь  4

БОГ ВЕЛИК — Я МАЛ, И Я ВЕЛИК (ПС. 8)

ВСТУПЛЕНИЕ

Оказывается, среди тайн Вселенной самой великой 
тайной является человек. Мы воспринимаем себя как 
чудо, как загадку, как необыкновенное существо, кото-
рое, насколько нам известно, уникально во Вселенной. 
Псалмопевцу было очень интересно пытаться понять 
это необыкновенное существо. Свой поиск смысла биб-
лейский автор начинает с Бога. Столкнувшись лицом 
к лицу с Богом, он потерял дар речи. В Пс. 8 библей-
ский автор осознает величие Бога и ничтожество чело-
века, но в то же время перед ним открывается и величие 
человека.

I. ВЕЛИЧИЕ БОЖЬЕ
Пс. 8:1 начинается с утверждения, что слава Божья 

видна нам в тайне космического пространства — небе-
сах. Творение, несмотря на грех, все же являет силу, 
величие и мудрость Божью (ср. Рим. 1:20). Телескоп 
Джеймса Уэбба предоставил нам изображения огром-
ной и загадочной Вселенной, которая является свиде-
телем величия Бога. Согласно Священному Писанию, 
есть Бог, Которого невозможно ограничить простран-
ством (3 Цар. 8:27) и Который находится за пределами 
нашего полного понимания (Ис. 55:9). Он Святой, и нет 
никого, подобного Ему, во всей Вселенной. Господь 
спрашивал израильтян: «Кому уподобите Меня, и с кем 

сравните, и с кем сличите, чтобы мы были сходны?.. 

Я Бог, и нет иного Бога, и нет подобного Мне» (Ис. 46:5, 
9). Бог действительно является величайшей загадкой 
во Вселенной!

Ясно, что только Бог является великим и несравнен-
ным. Псалмопевец говорит, что Бог простер, или поме-
стил, Свою славу, Свое величие превыше небес, и мла-
денцы могут видеть это (Пс. 8:1, 2). Дети способны 
осознать, что Бог действительно величайшая Личность 
во Вселенной, и им принадлежит Царство Божье (Мф. 
19:14). Многие люди не уподобились детям, и когда 
они смотрят на небо, они не видят славы Божьей. Бога 
часто игнорировали, отрицали или опускали до уровня 
человека. Нам необходимо вместе с псалмопевцем под-
твердить, что Бог действительно является величайшим 
Существом во Вселенной. Это потрясающее открытие! 
Дети увидели это и стали Божьими инструментами 
в победе над злыми силами (Пс. 8:2), заставив замол-
чать высокомерных людей.

II. НИЧТОЖЕСТВО ЧЕЛОВЕКА
Наблюдение за славой Божьей заставляет псалмо-

певца задать самый фундаментальный вопрос: «Что 

есть человек, что Ты помнишь его?..» (Пс 8:5). Только 
после того, как мы столкнемся с чудом, величием, 
любовью и силой Бога, мы сможем ответить на экзи-
стенциальные вопросы: «Кто я?», «Что такое человек?» 
Мы не сможем ответить на эти вопросы, пока не узнаем, 
Кто такой Бог. В псалме говорится, что Он — Создатель 
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человека (Пс. 8:6) и Тот, Кто любит человека (Пс. 8:4). 
Возможно, это удивляет, но именно находясь в присут-
ствии Божьем, мы осознаем, насколько мы ничтожны.

Да, мы — существа, живущие на маленькой планете, 
едва заметной с ближайшей звезды. Эта маленькая пла-
нета населена очень маленькой, причудливой и наде-
ленной самосознанием жизнью, но все же очень ма-
ленькой. На самом деле мы малы даже физически. Если 
у вас есть сомнения в нашей ничтожности, посмотрите 
на землю из иллюминатора самолета, летящего на вы-
соте десять тысяч километров. С такого расстояния 
вы не сможете увидеть человека на поверхности земли. 
Мы слишком малы, но тем не менее мы, вероятно, са-
мый гордый вид существ во Вселенной!

При этом мы ничтожны и духовно. Мы настоль-
ко ничтожны, что нам трудно понять дела Божьи. 
Мы не можем постичь полноту космоса, и поэтому 
он остается для нас загадкой. Тем не менее мы суще-
ствуем, цепляясь за понимание, ища смысл. Так ведет 
себя наше ничтожество. В 1969 году американские 
астронавты отправились на Луну. Это было огромным 
достижением для маленького человеческого существа. 
Впервые человеческий глаз увидел нашу планету с по-
верхности другого небесного тела. С Луны была сделана 
прекрасная фотография нашей планеты, которая навсе-
гда изменила наше восприятие Земли. Мы поняли, что 
эту планету населяют не разные нации, разные куль-
туры, говорящие на разных языках, или люди с разным 
цветом кожи, а один тип разумной жизни: человеческая 
раса. Да, признание своего ничтожества помогает нам 
понять себя и других. Только когда мы признаем и при-
нимаем, что Бог велик, мы осознаем свое ничтожество; 
мы становимся смиренными, а смирение делает нас 
великими.

III. ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ ВЕЛИЧИЕ
Псалом 8 призывает нас взглянуть не только на наше 

ничтожество, но и на наше величие. Мы одновременно 
и ничтожны, и велики. Как это ни парадоксально, 
мы становимся великими, когда признаем свое ничто-
жество. Это истинное смирение, ставшее возможным 
благодаря Христу, Который делает нас великими. Что 
поражает псалмопевца, так это то, что величественный 
и славный Бог заботится о человеке, что Он думает 
о нем (Пс. 8:5; «посещаешь», или «помнишь» нас); Он 
заботится об этом маленьком существе. Этот славный 
Бог готов снизойти до уровня человека, чтобы взаимо-
действовать с ним. Он посетил нас самым славным 

образом во Христе. Именно потому, что Он связывает 
Себя с нами узами через Христа, мы становимся при-
частниками Его величия.

Изначально Творец дал нам власть, часть Своей 
власти, чтобы мы владычествовали над творением как 
Его представители (Пс. 8:7–9). Такое представление 
о человеке — это представление о человечестве, живу-
щем в гармонии с Богом в Едеме. Сейчас это уже не так. 
Люди злоупотребляют вверенной им властью, зло-
употребляют дарами природы и создают социальные 
потрясения и насилие. Мы утратили большую часть 
славы и чести, вверенных нам Богом при Творении 
(Рим. 3:23). Хорошая новость заключается в том, что 
Бог через Христа возвращает нам славу и честь. Христос 
был увенчан славой и могуществом как наш Представи-
тель. Описание человека, содержащееся в Пс. 8:7–9, уже 
стало реальностью во Христе (Евр. 2:8, 9). Божий идеал 
относительно рода человеческого осуществился и на-
шел выражение в личности Христа. Он умалился на ко-
роткий промежуток времени, чтобы мы могли стать 
великими в Нем. Он был вознесен к престолу Божь-
ему. Величественный Бог, Чья слава явлена на небе-
сах, проявил Свое величие, умалившись. Когда в своем 
истинном смирении мы принимаем дар Его благодати, 
мы становимся причастниками Его величия.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Природа пострадала от греха, но она все еще отра-

жает часть славы Божьей. Приятно проводить время, 
наблюдая за природой, по нескольким причинам. 
Во-первых, мы можем увидеть в ней искры славы 
и силы Божьей, которые побуждают нас восхвалять 
Его как нашего великого Бога. Во-вторых, созерцая 
Его славу и величие, мы осознаем свою ничтожность 
во Вселенной. В нашей жизни не оказывается места 
гордости любого рода или чувству превосходства, осно-
ванному на этнических, социальных или расовых раз-
личиях. В-третьих, созерцая славу Божью и размышляя 
о ней, мы обретем свое истинное величие. Тот факт, что 
наш славный Бог заботится о нас, делает нас великими. 
Глубина Его заботы проявилась во Христе, Который 
на кресте умалился, чтобы вернуть нам честь и славу, 
утраченные нами. Воистину, величие в смирении. В Его 
присутствии мы осознаем и свое ничтожество (мы все 
грешники), и свое величие (Христос умер за нас). 
Я приглашаю вас сегодня обрести в величии и любви 
Божьей и свое ничтожество, и свое величие, которые 
являются выражением смирения. n
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ЧАСТЬ 2

«Ибо кто говорит на незнакомом языке, тот говорит 
не людям, а Богу; потому что никто не понимает его, 
он тайны говорит духом» (1 Кор. 14:2).

Какова была природа языков, которые упоми-
нает Павел в Первом послании к коринфянам? 
Имел ли он в виду экстатическую или ангельскую 

неразборчивую речь, сравнимую с той, что использу-
ется в пятидесятнических и харизматических кругах, 
или же языки в Коринфе были реальными иностран-
ными языками?

ПАВЕЛ И ЗЛОУПОТРЕБЛЕНИЕ 
ДАРОМ ЯЗЫКОВ В КОРИНФЕ

С одной стороны, Павел хочет побудить членов 
Церкви использовать свои духовные дары; с другой 
стороны, он пытается исправить злоупотребление да-
ром языков. Вместо того чтобы использовать этот дар 
по назначению — для евангельского служения людям, 
говорящим на иностранных языках, — коринфяне 
использовали его на богослужении для собственного 
назидания или обретения статуса. Поэтому Павел гово-
рит: «Ибо кто говорит на незнакомом языке, тот гово-

рит не людям, а Богу; потому что никто не понимает 

его» (1 Кор. 14:2). Бог, конечно, понимает все языки, 
но другие члены общины их не понимают.

АРГУМЕНТЫ В ПОЛЬЗУ 
ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ

Хотя многие искренние христиане верят, что 
Павел в Первом послании к коринфянам говорит 

об экстатической речи, весомость библейских свиде-
тельств подтверждает мнение о том, что языки в Пер-
вом послании к коринфянам являются реальными 
языками.

1. Контекст отсылает к языкам.  В 1 Кор. 13:1 
используется уникальная фраза «языки человеческие». 
Эта фраза явно относится к иностранным языкам. 
Павел приводит гипотетический случай. Он говорит: 
«Даже если бы я говорил на иностранных языках и мог 
общаться, как ангелы, без любви это было бы беспо-
лезно».

2. На протяжении всего Нового Завета 
одно и  то  же слово используется для обо-
значения дара языков.  Поскольку в книге Деяния 
святых Апостолов речь идет об иностранных языках, 
языки в Первом послании к коринфянам также следу-
ет понимать как иностранные языки. Сложные тексты 
следует объяснять понятными текстами. 1 Кор. 14 сле-
дует интерпретировать на основании Деян. 2, где слово 
«языки» явно означает иностранные языки.

3. Бог действует через человеческий ра-
зум.  Господь, предостерегающий от пустой болтов-
ни, свойственной язычникам (Мф. 6:7), конечно же, 
не стал бы вдохновлять экстатические речи, которые 

ЧТО ПРЕДСТАВЛЯЮТ СОБОЙ 
ЯЗЫКИ В ПЕРВОМ ПОСЛАНИИ 
К КОРИНФЯНАМ?
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никто не может понять. «Использование Нового Завета 
не поддерживают идею о том, что glossa когда-либо от-
носится к экстатической речи. Единственный конкрет-
ный пример или описание языков во всей Библии — это 
Деян. 2:4–11, где они определенно описаны как обыч-
ные человеческие языки… Многочисленные свиде-
тельства показывают, что дар языков — это чудесная 
способность говорить на языках, ранее неизвестных 
говорящему»(24).

4. 1 Кор. 14:21 дает что-то вроде опреде-
ления дара языков.  В этом стихе Павел цитирует 
Ис. 28:11, где говорится, что Бог будет говорить со Сво-
им народом на иностранном языке, буквально «на 
чужом языке». Контекст Ис. 28 показывает, что люди, 
говорящие на иностранном языке, — это ассирийцы. 
В Септуагинте (LXX) этот термин переводится как 
«иностранный язык». Павел сокращает эти два слова. 
«Это сравнение показательно, потому что оно, похоже, 
подразумевает, что в Коринфе происходит то же самое. 
На „иностранных языках“ говорят носители языков, 
но говорение на них не приносит желаемых результа-
тов, поскольку они непонятны слушающим»(25).

Поскольку в 1 Кор. 14:21 явно имеются в виду ино-
странные языки, второй стих тоже должен относиться 
к реальному человеческому языку. Кроме того, в 1 Кор. 
14:22 языки служат знамением для неверующих, как 
на Пятидесятницу, когда реальные языки были поло-
жительным знамением для неверующих, призывая 
их к покаянию (Деян. 2:38).

5. Дары были даны для общего блага  (1 Кор. 
12:7), что исключает использование дара исключитель-
но для личного удовлетворения.

6. Божественный дар языков впервые про-
явился на Пятидесятницу,  как описано в Деян. 2, 
где он ясно представлен как дар иностранных языков 
и явился исполнением предсказания, сделанного в Мк. 
16:17. Хотя события, описанные Деян. 2, произошли 
раньше, чем события, представленные в Коринфе, 
Первое послание к коринфянам, скорее всего, было на-
писано раньше, чем книга Деяния святых Апостолов. 

(24) Thomas R. Edgar, Satis昀椀ed by the Promise of the Spirit: Af昀椀rming the Fullness of God’s Provisions for Spiritual Living (Grand Rapids, 
MI: Kregel, 1996), 153.

(25) Gerhard F. Hasel, Speaking in Tongues: Biblical Speaking in Tongues and Contemporary Glossolalia (Berrien Springs, MI: Adventist 
Theological Society Publications, 1991), 140.

Существует ряд связей между 1 Кор. 14 и Деян. 2, а так-
же другими текстами из Деяний, посвященными дару 
языков:
а.  Похожая реакция на дар языков встречается в 1 Кор. 

14:22, 23 и Деян. 2:13. Люди думают, что христиане 
сошли с ума или пьяны.

б.  Говорение на языках должно служить осуществле-
нию миссии Церкви (1 Кор. 14:22; Деян. 2:14–41). 
Языки являются знамением для неверующих, при-
зывающим их к покаянию. Многие получают спа-
сение; другие отказываются следовать за Иисусом. 
Экстатическая речь вряд ли была бы знамением 
и вряд ли могла бы достичь указанных результатов.

в.  Фраза, переведенная как «говорить на иных языках» 
в Деян. 2:4, звучит так же, как в 1 Кор. 14:21, и ис-
пользуется по отношению к людям, владеющим ино-
странным языком.

г.  В Деян. 2 Лука использует ту же терминологию, 
которую использовал Павел в 1 Кор. 12–14, чтобы 
описать духовный дар говорения на языках, имея 
в виду иностранные языки. В Деян. 19:6 Лука увя-
зывает Павла с ситуацией, в которой некоторые уче-
ники получили этот дар. Когда Павел возложил руки 
на этих верующих, они получили Святого Духа и на-
чали говорить на языках и пророчествовать. Вряд ли 
можно себе представить, чтобы Лука понимал или 
использовал одну и ту же фразу иначе, чем Павел, 
и наоборот.

Очевидно, что дар языков лучше всего понимать как 
дар говорить на иностранных языках без их изучения.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
В 1 Кор. 14:2 говорится о ситуации, когда человек, 

говорящий на иностранном языке в обстановке, в кото-
рой этот язык непонятен, говорит с Богом, ведь только 
Бог может понимать все языки. Дар языков в Коринфе 
был подлинным даром Святого Духа, но им злоупотре-
били. Следовательно, Павел советует верующим вер-
нуться к правильному использованию духовных даров, 
чтобы они могли стать благословением, а не помехой 
для верующих и неверующих. n
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ЧАСТЬ 2

В каждом обществе есть значительное число людей, которые являются 
интровертами. Это вторая и третья части из серии четырех статей, 
написанных с целью улучшить понимание того, кто такие интроверты 

и как служить им и вместе с ними (прим. ред.).

ИНТРОВЕРТЫ: ПОДХОД
«Наша культура возвела в ранг добродетели жизнь 

только экстравертов. Мы препятствовали внутреннему 

самоисследованию, поиску духовной основы. По этой при-

чине мы потеряли духовный стержень и должны обрести 

его снова» (Анаис Нин).

Интроверсия и экстраверсия являются одними 
из наиболее изученных аспектов психологии 
личности. Оба типа личности можно встре-

тить в древней поэзии, философии и даже в Библии. 
И все же слишком многие люди, похоже, никогда 
не слышали о них и не осознают, насколько сильно эта 
особенность влияет на нашу жизнь. Особенно в запад-
ной культуре нам дают понять, что экстраверт — это 
идеальная личность. Хотя восточная культура, воз-
можно, и не восхваляет этот идеал в такой же степени, 
похоже, что в последнее время там тоже все меняется, 
и общество постепенно начинает уделять больше вни-
мания личностям-экстравертам. Однако исследования 
показывают, что по меньшей мере от трети до поло-
вины населения являются интровертами — хотя эти 

цифры могут варьироваться в зависимости от страны 
и культуры, — и самое время обратить внимание на эти 
различия и те страдания, которые приносят такие стан-
дарты, в особенности интровертам.

Многие интроверты зачастую скрываются за маской 
экстраверсии, поэтому вы можете удивиться, узнав, 
что кто-то из них считает себя интровертом. На самом 
деле для одних интровертов все может быть проще, чем 
для других, потому что не все интроверты одинаковы. 
В спектре интровертов — экстравертов одни люди боль-
ше похожи на интровертов, в то время как другие близ-
ки к экстравертам. Некоторые люди могут даже «пере-
ключаться» между ними; их называют амбивертами.

Основными характеристиками, определяющими ин-
троверсию, являются:

1. Источник энергии.  Интроверты заряжаются 
энергией, находясь в одиночестве. Именно внутрен-
ний мир их идей и чувств подпитывает их. Обычно 
это происходит наедине или в присутствии одного или 
двух близких друзей. Некоторые люди воспринимают 
потребность в одиночестве как антисоциальное поведе-
ние. Они не понимают, что общение с другими людьми 
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европейского дивизиона Церкви адвентистов седьмого дня в Берне, Швейцария.
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истощает интровертов, даже если они наслаждаются 
этим общением, знают и любят людей, с которыми 
общаются. Не имея возможности пополнить свою энер-
гию, интроверты физически истощаются.

В отличие от этого экстраверты получают энергию 
извне. Они перезаряжаются благодаря внешним раз-
дражителям, и слишком долгое пребывание в одино-
честве вызывает у них чувство истощения. Кроме того, 
необходимо различать источник энергии и уровень 
энергии. Интроверты могут в начале разговора иметь 
высокий уровень энергии, иногда даже более высокий, 
чем у экстраверта. Однако энергия со временем теряет-
ся, как в аккумуляторе. Многие интроверты научились 
сохранять энергию, двигаясь и говоря медленнее, чем 
экстраверты, что иногда воспринимается как незаинте-
ресованность в разговоре.

2. Внутренняя обработка.  Мы постоянно под-
вергаемся воздействию множества стимулов — изо-
бражений, звуков, разговоров и т. д., которые требуют 
обработки или принятия решения о том, какая инфор-
мация важна и ее следует сохранить, а какая неважна 
и ее можно отбросить. Это похоже на систему филь-
трации, которая работает по-разному для экстравертов 
и интровертов. Тогда как фильтры экстравертов более 
гибкие и пористые и пропускают большее количество 
стимулов, не засоряясь, фильтры интровертов тоньше 
и жестче. Они пропускают лишь небольшое количе-
ство раздражителей и быстрее засоряются. Этот про-
цесс фильтрации желательно выполнять в удалении 
от других стимулов, потому что он происходит внутри, 
в мозге. Возможно, вы слышали фразу: «Экстраверты 

говорят, чтобы обдумать, а интроверты думают, чтобы 
сказать». Этот мыслительный процесс может проис-
ходить и во время разговора, создавая паузы, когда 
интроверты ищут нужные слова, и эти паузы могут све-
сти с ума экстравертов, потому что они не осознают или 
не понимают этого процесса. Иногда они могут даже 
заговорить, пытаясь закончить предложение. Это пре-
рывание, однако, для большинства интровертов вос-
принимается тяжело, поскольку нарушает ход мыс-
лей, и в результате они могут решить замолчать. Когда 
фильтр интроверта засорен, человек часто замолкает 
для внутренней обработки информации. Обычно внеш-
не это незаметно, но ум интроверта постоянно активен. 
Если эта обработка затруднена, результат может быть 
катастрофическим, особенно для интроверта.

3. Глубина важнее широты охвата.  Это пред-
почтение распространяется на различные аспекты жиз-
ни. Часто у интровертов меньше отношений с людьми, 
но они более глубокие, чем у экстравертов. Групповое 
общение и светские беседы довольно утомительны 
и менее интересны для интровертов. Они предпочитают 
общение один на один, что позволяет установить более 
глубокие связи. Точно так же у интровертов обычно 
меньше интересов, но они жаждут исследовать то, чем 
интересуются, во всей сложности этого предмета. Вот 
почему многие великие ученые, художники и мысли-
тели являются интровертами. Эта страсть к глубине 
распространяется и на внутреннее стремление понять 
самого себя. Интроверты чаще всего осознают мотивы, 
чувства и предположения, на которых основаны их ре-
шения.

Несмотря на мнение многих экстравертов о том, 
что интроверты должны научиться преодолевать свою 
«слабость» и больше походить на экстравертов, появ-
ляется все больше и больше свидетельств того, что это 
вопрос «аппаратного обеспечения» — их мозг рабо-
тает по-другому. У них иной химический баланс, и они 
по-разному реагируют на разные нейротрансмиттеры 
(вещества, передающие нервные импульсы). Одно 
из них — дофамин, который вырабатывается, когда 
люди активны и находятся в движении. Он вызывает 
реакцию «действуй и реагируй». Экстравертам требу-
ется большое количество этого нейромедиатора, чтобы 
чувствовать себя хорошо. Интровертам нужны мень-
шие дозы, и, если в их мозге слишком много дофамина, 
они сразу ощущают тревогу, или «чрезмерное возбу-

ждение». Интровертам требуется больше другого ней-
ромедиатора — ацетилхолина, который обеспечивает 
положение «отдыха и покоя». Это приводит к тому, что 
интроверты обрабатывают больше информации и реа-
гируют медленнее, что позволяет им лучше воспри-
нимать связи и тонкости, о которых экстраверты могут 
не подозревать. Кроме того, именно поэтому многие 
экстраверты считают интровертов менее выразитель-
ными, следовательно, менее увлеченными.

Кроме того, мозг интровертов более загружен и ак-
тивен. Исследования показывают, что некоторые дети 
уже склонны к «высокой реактивности» — повышенной 
чувствительности к внешним раздражителям, таким 
как шум и свет, и в дальнейшем они обычно становятся 
интровертами. Недавние исследования показывают, 
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что большинство интровертов «высокочувствительны», 
что означает, что они очень чувствительны или реа-
гируют на внешние раздражители, то есть на все, что 
может быть воспринято органами чувств. Это связано 
с функциями мозга и обработкой раздражителей. Вы-
сокочувствительные люди часто обладают высокой сте-
пенью эмпатии и, как правило, более восприимчивой 
совестью. К сожалению, особенно в западной культуре, 
такая чувствительность считается, скорее, нежелатель-
ной и вызывает стигматизацию.

Когда у детей наблюдаются признаки интроверсии, 
в том числе чувствительность, родители и/или другие 
опекающие их лица считают это проявлением слабости 
и стараются научить детей «преодолевать» эту проблему. 
Однако, поскольку интроверсия является врожденной чер-
той личности, это не болезнь, которую можно вылечить, 
и не слабость, которую можно преодолеть. Она определяет, 
кто мы есть, и «влияет на наш выбор друзей и приятелей, 
а также на то, как мы ведем разговор, разрешаем разногла-
сия и проявляем любовь. Это влияет на то, какую работу 
мы выбираем, и на то, добьемся ли мы в ней успеха»(26).

Можете ли вы представить, что происходит с ре-
бенком, если ему постоянно говорят, что с ним что-то 
не так? Знаете ли вы, как вредно для ребенка суще-
ствовать с мыслью, что он или она — это одна большая 
ошибка? Почему интровертам советуют «растягивать-
ся» и вести себя как экстраверты или даже стать более 
похожими на них и адаптироваться к миру экстравер-
тов, в то время как никто не требует от экстравертов 
какой-либо адаптации к миру интровертов?

Это правда, что мы можем «растянуть» нашу лич-
ность, как резиновую ленту, но только до определенного 

(26) Susan Cain, Quiet: The Power of Introverts in a World That Can’t Stop Talking (London: Penguin Books, 2012), 2.

момента. Если ее слишком сильно растянуть, то она 
порвется. Хотя интроверты в целом могут бояться пуб-
личных выступлений, они могут выступать публично, 
и даже поразительно хорошо. Как было сказано ранее, 
вы, вероятно, и не заметите, что они интроверты. По-
чему они могут это делать? У нас есть свободная воля, 
и мы можем решить действовать несоответственно 
характеру, преследуя более важную цель, следуя «клю-
чевому личному проекту» или увлечению. Позвольте 
интроверту быть самим собой и дайте ему пространство 
для изучения своих интересов и увлечений, а затем по-
наблюдайте, и увидите, что может произойти. Но точно 
так же, как интроверты могут расширить свою лич-
ность, экстраверты могут сделать то же самое. Вероят-
но, это действительно требует усилий; однако я верю, 
что они могут это сделать — точно так же, как интро-
верты могут приложить некоторые усилия и вырасти; 
интроверты могут раскрыться наружу, экстраверты — 
заглянуть вовнутрь.

Я надеюсь, что эта информация может дать пред-
ставление об обширной теме личности, особенно о во-
просе интроверсии и экстраверсии, и открыть путь 
к лучшему пониманию себя и других.

Какими бы разными мы ни были, я верю, что мы та-
кими созданы, и Бог хотел, чтобы мы такими были. 
Я думаю, мы можем многому научиться друг у друга, 
если только будем относиться друг к другу с уважением 
и позволять каждому правильно развиваться. Это будет 
полезно в нашей частной жизни, а также в наших семь-
ях, в отношениях на работе и в общине.

ЧАСТЬ 3
Должно быть, Бог любит интровертов, пото-

му что Он создал нас в таком большом количестве.  
Джон Дж. Питни-младший

Представьте себе: очень общительный человек — 
экспрессивный, открытый, полный энтузиазма, с широ-
кой улыбкой, легко рассказывает о своей вере, без тру-
да знакомится с новыми людьми и участвует в любом 
количестве мероприятий. Разве это не описание иде-
ального христианина, действительного последователя 
Иисуса?

Западная культура ценит экстраверсию выше интро-
версии до такой степени, что большинство людей, даже 
интровертов, считают Иисуса экстравертом. Из-за 
этого предположения интровертам трудно принять 
и подтвердить свои поведенческие предпочтения как 

законные и ценные. Они могут быть склонны рассма-
тривать их не как нечто, что нужно ценить, а как нечто, 
что нужно преодолеть. И это может привести к тому, 
что экстраверты упустят из виду сильные стороны 
и ценности, которые могут предложить интроверты.

Если Иисуса считать экстравертом и представить 
как воплощение идеального христианина, огромное 
количество людей потерпят неудачу, не имея никакой 
перспективы когда-либо называться христианами. 
Учитывая, что в западной культуре интроверты в обще-
стве уже чувствуют отвержение — в школе, на работе 
и т. д., эта картина идеального христианина перенесет 
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их отвержение и на Церковь. Оказывается, многие хри-
стиане-интроверты будут выражать, по крайней мере, 
некоторую степень разочарования и чувства отчужден-
ности в своей общине.

Некоторые общины могут негласно ожидать, что 
их члены будут постоянно находиться вместе; предпо-
лагается, что чем в большем количестве мероприятий 
и социального взаимодействия участвует человек, тем 
ближе он к Богу. Предпочтение находиться в одиноче-
стве, вызванное интроверсией, считается антисоциаль-
ным и приравнивается к недостатку веры. Несоответ-

ствие ожиданиям делиться каждой подробностью своей 
жизни рассматривается как наличие сердца, противя-
щегося Богу.

В большинстве общин есть структуры, выходящие 
за рамки основного богослужения, например, малые 
группы, молитвенные собрания или общественные 
мероприятия. Участие в них поощряется, а иногда даже 
может настойчиво ожидаться (пусть даже это и не вы-
ражается открыто). Это становится опасным, как 
только ценность этой общественной жизни подменяет 
личные отношения с Богом. Некоторые общины, воз-
можно, сами того не замечая, приравнивают духовность 
к коммуникабельности. Чем больше людей вы знаете 
и общаетесь с ними, тем глубже ваша вера. Интроверты, 
которые по своей природе предпочитают отношения 
один на один и жаждут общения на глубоком уровне 
лишь с несколькими людьми, легко разочаровываются 
из-за такой точки зрения и могут почувствовать себя 
духовно неполноценными.

Многие общины уделяют особое внимание Слову, 
и это совершенно нормально. Однако, возможно, такой 
акцент на Слове и словах вообще сужает возможность 
достичь всех членов общины. Например, спокойное со-
зерцание, необходимое для интровертов, вряд ли когда-
либо считается важным на богослужении.

Часто общины отдают приоритет личному еванге-
лизму, который для многих людей выглядит, скорее, 
как продажа чего-то незнакомцу. Вы должны убедить 
другого словами о своем продукте (Евангелии), и чем 
лучше вы говорите, тем с большей готовностью человек 

(27) Adam S. McHugh, Introverts in the Church: Finding Our Place in an Extroverted Culture, 2nd ed. (Downers Grove, IL: InterVarsity, 
2017), 60.

«покупает» его. Интровертам это очень трудно сделать, 
но тем не менее это заставляет интровертов чувствовать 
«духовную вину» из-за их очевидного пренебрежения 
Великим поручением.

В упомянутых моментах нет ничего плохого; они 
распространены в каждой общине. Однако они в основ-
ном созданы для экстравертов, и, если не учитывать 
и не предлагать ничего другого, вы рискуете исключить 
и оттолкнуть многих людей, которые могут предложить 
к использованию огромные дары, но не находят подхо-
дящей обстановки.

КАК ИНТРОВЕРТЫ МОГУТ ИСЦЕЛИТЬСЯ
Многие интроверты с детства несут на себе груз бо-

лезненных переживаний, которые усугубляются в труд-
ные годы подросткового и взрослого возраста. Зачастую 
поместная церковь не делает ничего, чтобы облегчить 
бремя, а, скорее, способствует этому бремени. Необ-
ходимо исцеление — не от интроверсии, как иногда 
полагают, а от внутренних ран, чувства неполноцен-
ности и отвержения, которое некоторые испытывали 
в прошлом.

Раны интроверсии кровоточат в наших умах и серд-
цах, а также кровоточат в нашем поведении, действиях 
и отношениях. По этой причине наша программа исце-
ления тоже должна двигаться в двух направлениях: 
внутрь и наружу, глубже и шире. Стремясь принять 
данную нам Богом идентичность, мы путешествуем 
внутрь себя. Мы ищем свободу и мир в принятии себя 
и учимся распознавать и ценить те дары, которые у нас 
есть. При этом мы также должны двигаться в сферу 
действий и взаимоотношений, которые будут способ-
ствовать нашему исцелению и подтверждать его(27).

Путь вовнутрь может быть проще для большинства 
интровертов, потому что он более естественен. Распо-
знать интроверсию и принять ее — большой шаг, тре-
бующий усилий. Хотя изучение природы интровер-
сии и принятие имеющихся у человека даров важно, 
истинное исцеление приходит «в исследовании глубин 
Божьей природы и открытии идентичности и цели, 
которую Он дает нам. Наш Небесный Отец знает нас 
более близко, чем мы знаем самих себя. Он видит нас 

Часто общины отдают приоритет личному евангелизму, 
который для многих людей выглядит, скорее, как продажа 
чего-то незнакомцу. Вы должны убедить другого словами 

о своем продукте (Евангелии), и чем лучше вы говорите, тем 
с большей готовностью человек «покупает» его.
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с совершенной ясностью и способен затронуть те части 
нас самих, до которых никто другой не может добрать-
ся»(28).

Внешнее исцеление тоже необходимо, но важно 
достигать его в правильном темпе. Хотя иногда дру-
гие могут попытаться подгонять интровертов в пути, 
им не следует обращать внимание на спешку. Интро-
верты должны почувствовать себя уверенно, прежде 
чем они смогут по-настоящему быть верными себе 
и выходить для общения с людьми и проявления за-
боты о других. Этот процесс исцеления требует смело-
сти, поскольку интроверты напрягаются, идут на риск 
и покидают свою зону комфорта. Взаимоотношения 
с другими (все еще по-иному, чем у экстравертов!) 
освобождает их от неправильных представлений о дру-
гих и о себе. Они берут на себя ответственность за свои 
взгляды и действия. Это вовсе не означает, что интро-
верты должны стремиться стать экстравертами. Скорее, 
им разрешено участвовать в общении по их правилам. 
Речь идет о расширении их личных предпочтений без 
их искажения о взгляде на внешнее, но при этом без 
потери самих себя.

ЧТО МОЖЕТ СДЕЛАТЬ ЦЕРКОВЬ?
Что вы, как поместная Церковь, можете сделать, 

чтобы помочь интровертам? Празднуйте различия. По-
могите своей общине понять, что есть разные личности, 
и позвольте им жить верой. Попробуйте разные вари-
анты поклонения. Возможно, вы могли бы включить 
в богослужение моменты тишины, позволив интровер-
там молчаливо созерцать. Позвольте интровертам ис-
пользовать свои таланты, свой творческий потенциал. 
Возможно, вы захотите подойти к интровертам в вашей 
общине и спросить их, что они хотели бы увидеть или 
даже сделать в своей церкви (но не принуждайте их).

(28) Там же. С. 61.
(29) Там же. С. 210.

Когда общины обращаются к интровертам, они 
не только предлагают исцеление интровертам, но и ис-
целяются сами. Интроверты обладают огромными 
дарованиями, и христианские сообщества получают 
большую пользу от использования силы интровертов 
в своих рядах. Наша вдумчивость, духовная глубина, 
сострадание и более медленный темп жизни могут стать 
эликсиром для наших общин, противоядием от поверх-
ностности, прагматизма и неуемной активности, кото-
рые характеризуют окружающую нас культуру(29).

Возвращаясь к началу: как вы думаете, Иисус был 
экстравертом или интровертом? На самом деле биб-
лейские свидетельства не очень ясны по этому пово-
ду. Поскольку большое внимание уделяется словам, 
мы склонны видеть больше то, что сказал Иисус, а не 
то, что Он делал. Если вы сосредоточитесь на действи-
ях Иисуса, вы можете обнаружить, что Он часто уеди-
нялся, особенно в критические моменты. Например, 
Он молился в одиночестве, прежде чем назвать имена 
Своих учеников. Хотя Он обращался к тысячам людей 
одновременно, большую часть времени Он обучал до-
вольно небольшую группу Его учеников. И даже внутри 
этой группы Он, похоже, имел более близкие отноше-
ния только с тремя из них: Петром, Иаковом и Иоан-
ном, которые были свидетелями преображения Иисуса 
и Его молитвенного борения в Гефсимании незадолго 
до Своего ареста.

Кажется, Иисус был амбивертом, способным об-
щаться с людьми и при этом нуждавшимся в одино-
честве. Это может быть хорошей новостью для всех: 
Иисус, наш Пример, знает и понимает и тех и других, Он 
одинаково призывает представителей обоих типов лич-
ности и работает с ними. И Церкви нужны и те и другие, 
чтобы быть полноценной, здоровой и процветающей. n
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ЧАСТЬ I

НАСТАВНИЧЕСТВО — ЭТО КЛЮЧ 
К ТОМУ, ЧТОБЫ СОХРАНИТЬ ДЕТЕЙ 
В ЦЕРКВИ И ОБЕСПЕЧИТЬ ЕЕ РОСТ

Когда я (Том Гроув) был пастором-администрато-
ром Арлингтонской адвентистской церкви в Техасе, 
моему сыну было девять лет. Уже в этом возрасте у него 
не было особого интереса к посещению богослужений. 
Он хотел, чтобы мы приходили в Церковь как можно 
позже и уходили как можно скорее. Однажды, когда 
он сидел в моем кабинете и ждал, когда мы с женой 
закончим общаться с людьми, наша руководитель мис-
сионерского служения увидела его и спросила: «Марк, 
тебе было бы интересно научиться управлять одной 
из камер для нашего медиаслужения?»

Я не знаю, что побудило Марка согласиться, 
но он согласился. Она сказала ему, что с ним свяжется 
один из участников нашей медиакоманды. В следую-
щую субботу после богослужения один из волонтеров 
нашел Марка и показал ему, как обращаться с каме-
рой. Он предупредил Марка, что в следующую субботу 
он по расписанию будет дежурить. На следующей неде-
ле Марк сидел за одной из камер и управлял ею во вре-
мя богослужения. В течение следующих нескольких 
месяцев Марк почти каждую неделю работал с камерой.

Примерно в это же время Марк подружился с неко-
торыми волонтерами медиаслужения. Одним из тех, 
с кем познакомился Марк, был наш звукорежиссер 
интернет-вещания Даг. Дагу было чуть за шестьдесят; 
по его собственному признанию, он был человеком 

«громкоголосым и капризным». Но по какой-то причи-
не Марк и Даг нашли общий язык. Марк начал изучать 
управление звуковой панелью, а попутно — усваивать 
некоторые жизненные уроки из общения с Дагом. Марк 
начал обсуждать с Дагом те вопросы и ситуации, кото-
рые он не стал бы обсуждать со мной и моей женой. По-
скольку Марк хотел проводить время с Дагом, он начал 
умолять нас приходить в Церковь пораньше и уходить 
из нее попозже.

К сожалению, летом 2021 года Даг заразился 
COVID-19, был госпитализирован и в конечном итоге 
скончался от вируса. Марк был опустошен. На похо-
ронном служении в связи с кончиной Дага Марк решил, 
что должен кое-что о нем рассказать. Он рассказал всем 
собравшимся, как много Даг для него значил. Он рас-
сказал, как Даг давал ему советы в жизненных ситуа-
циях, учил его быть звукорежиссером и делился своей 
любовью к спорту.

В этой статье, состоящей из двух частей, мы дадим 
определение наставничеству, приведем некоторые биб-
лейские примеры наставничества, представим некото-
рые преимущества наставничества и способы создания 
культуры наставничества в поместной Церкви. Если эта 
культура станет частью поместной церкви, вы увидите, 
как ваши дети, молодежь и молодые взрослые начнут 
духовно развиваться и укрепят свою веру, совершая 
служение. Вы также увидите, что ваша община стано-
вится более эффективной в служении, и по мере роста 
этой культуры в ней появятся новые виды служения.
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ОПРЕДЕЛЕНИЕ НАСТАВНИЧЕСТВА

Наставничество — это процесс намеренного содей-
ствия духовному развитию человека путем проведения 
с ним времени и обучения его более опытным челове-
ком. Это было образом жизни в Писании, и это должно 
стать образом жизни и сегодня. Апостол Павел хотел 
сделать эту культуру как часть ДНК Церкви, поэтому 
он наставлял Тимофея: «И что слышал от меня при 

многих свидетелях, то передай верным людям, которые 

были бы способны и других научить» (2 Тим. 2:2). Имен-
но так из поколения в поколение передаются ценности, 
вера, опыт и служение.

БИБЛЕЙСКИЙ ПРИМЕР НАСТАВНИЧЕСТВА
Вот некоторые библейские примеры наставничества: 

Иофор наставлял Моисея, Моисей — Иисуса Навина, 
Илий — Самуила, Илия — Елисея, Мардохей — Есфирь, 
Иисус — Своих учеников, Варнава — Павла, Павел — 
Тимофея и Марка, Тимофей — всех верных христиан, 
которые наставляли других. Каждая цепочка настав-
ничества готовила верующих для продолжения дела 
Божьего.

Обратите внимание, как Иисус, Павел и осталь-
ные ученики обучали новое поколение служителей 
и какие уроки мы можем из этого извлечь. Иисус пока-
зывал пример целостных и эффективных отношений 
наставничества, работая со Своими двенадцатью уче-
никами. Группа учеников наблюдала, как Иисус являл 
жизнь, проживаемую по воле Его Отца; они видели, 
как Он проводил ночи в молитве, путешествовал вме-
сте с ними; как Он относился к людям. Поскольку Он 
постоянно был с ними, Он мог влиять на них, исполь-
зуя обучающие моменты. У них было много возмож-
ностей наблюдать друг за другом, сравнивать свое по-
ведение с поведением Иисуса. Ученики могли учиться 
друг у друга, когда Иисус посылал их по двое. Они стали 

источниками поддержки и ободрения друг для друга, 
делясь друг с другом жизненным опытом.

ПРЕИМУЩЕСТВА НАСТАВНИЧЕСТВА
Одно из преимуществ наставничества заключается 

в том, что эстафета лидерства передается от одного 
поколения к другому. Мы видим это на примере слу-
жения Павла, когда он наставлял следующее поколение 
церковных руководителей — Тимофея и Тита. Он уви-
дел потенциал в этих двух молодых людях и пригла-
сил их присоединиться к нему и нести служение вме-
сте с ним. Когда Павел почувствовал, что они готовы, 
он поставил их руководителями в некоторых общинах, 
которые уже были основаны. Он направил Тимофея 
в Ефес (1 Тим. 1:3), а Тита — на Крит и в Далматию 
(Тит. 1:5; 2 Тим. 4:10).

Второе преимущество заключается в передаче веры 
из поколения в поколение. Она начинается дома, когда 
родители учат своих детей вере и показывают им при-
мер (Втор. 6:4–9). Бог сообщил Моисею, что настав-
ление в вере — это нечто гораздо большее, чем просто 
уделить этому несколько минут в день; напротив, оно 
должно стать использованием любой возможности 
для того, чтобы рассказать нашим детям о Боге через 
природу, Священное Писание, жизненный опыт и даже 
работу. Это могут сделать не только родители, но и ба-
бушки и дедушки, тети, дяди и любые любящие и не-
равнодушные члены Церкви.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Как мы увидели, наставничество играет важную 

роль в семье и поместной церкви. Наставничество было 
неотъемлемой частью культуры в библейские времена; 
и нам, живущим в двадцать первом веке, необходимо 
вновь осознать важность наставничества для передачи 
веры и навыков лидерства следующему поколению.

ЧАСТЬ 2

КАЖДЫЙ МОЖЕТ БЫТЬ НАСТАВНИКОМ

В первой части мы рассмотрели определение настав-
ничества, библейские примеры и преимущества настав-
ничества. В этой статье мы обсудим, что каждый может 
стать наставником, дадим советы по наставничеству 
и поговорим, как создать культуру наставничества.

Я (Джозеф) проводил семинар в Церкви, когда что-то 
привлекло мое внимание. Когда мы с пастором при-
были в Церковь около 8:45 утра, чтобы подготовиться 
к субботнему утреннему богослужению, мы увидели 
одного из диаконов со своим внуком, диакон совершал 
последние приготовления. Когда я поинтересовался, 

что происходит, дедушка рассказал мне, что субботним 
утром он идет в дом своего сына, чтобы забрать внука 
и научить его тому, как стать успешным диаконом. Ока-
залось, что им обоим нравится вместе совершать слу-
жение.

Тогда я спросил внука, что он думает по этому по-
воду. Он сказал мне, что каждую субботу с нетерпением 
ждет возможности побыть со своим дедушкой и обойти 
Церковь, чтобы посмотреть, что еще нужно сделать. 
Они внимательно следили за тем, есть ли еще какие-
нибудь нужды во время богослужения. Затем они оста-
вались после обеда, чтобы закрыть здание.
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Дедушка целенаправленно объяснял внуку важ-
ность того, что они делают, и то, как это меняет жизнь 
общины. Он показывал свою веру, рассказывал о люб-
ви к Иисусу и подчеркивал, как важно всегда ходить 
с Иисусом в любви и послушании.

Размышляя над этой историей, мы видим яркий 
пример того, что такое наставничество: в данном слу-
чае дедушка наставляет своего внука — или, другими 
словами, дедушка и внук вместе служат и живут. Если 
мы посмотрим на Священное Писание, то увидим, как 
Иисус наставлял Своих учеников и как Павел настав-
лял Тимофея, Тита и Иоанна Марка. Фактически Павел 
призывал Церковь создать культуру наставничества 
в каждой религиозной общине (2 Тим. 2:2). В Послании 
к Титу апостол Павел писал, чтобы пожилые женщины 
наставляли молодых женщин, а пожилые мужчины на-
ставляли молодых мужчин (Тит. 2:1–8).

СОВЕТЫ ПО СОЗДАНИЮ КУЛЬТУРЫ 
НАСТАВНИЧЕСТВА В ПОМЕСТНОЙ ЦЕРКВИ

Каждый может быть наставником. Мы часто думаем 
о наставниках как о людях преклонного возраста и об-
ладающих многолетней мудростью. Однако это не обя-
зательно так. Вы можете быть наставником в любом 
возрасте. Например, подросток мог бы преподавать 
в детском классе субботней школы и стать наставником 
для детей. Молодожены могут научить помолвленную 
пару тому, как построить здоровую семью. Более опыт-
ный член Церкви мог бы наставлять новообращен-
ного в вере, показывая ему, как поклоняться Богу, как 
изучать Библию и как молиться. Учитель субботней 
школы мог бы наставлять другого члена Церкви. Пре-
свитеры и диаконы могли бы стать наставниками для 
следующего поколения лидеров. Фактически каждый 
руководитель служения должен быть наставником пре-
емника, потому что успех деятельности любого руко-
водителя связан с наличием преемника.

ЧТО ДЕЛАЕТ НАСТАВНИК
Вот шесть способов, которыми наставник может 

принести пользу жизни подопечного:
1. Уметь рассказать о  своей вере, ценно-

стях и важности своего служения.  Это общение 
происходит не только устно, но и посредством примера. 
Показывайте пример положительного поведения. По-
казывать пример веры так же важно, как и рассказы-
вать о своей вере.

2. Слушать без осуждения.  Слушать под-
опечных так же важно, как и делиться с ними своими 
мыслями. Поступая так, вы сможете понять их борьбу, 
надежды, мечты и вопросы. Они должны видеть, что 
вы «безопасный» человек, с которым можно поделить-
ся чем-то сокровенным.

3. Быть честными, любезными, откровен-
ными и прямолинейными.  Помогите организовать 
открытый, живой диалог и обеспечьте конструктивную 
обратную связь своему подопечному. Говорите то, что 
подопечному нужно услышать от вас, а не то, что он или 
она хочет от вас услышать. Все, чем вы делитесь, дол-
жно быть сказано с любовью и благодатью.

4. Проявлять любовь, сострадание и  ис-
кренность.  Выразите свой интерес и желание пре-
доставить индивидуальную помощь и рекомендации. 
Будьте бескорыстны, делясь тем, что вы знаете, призна-
вая уровень веры, на котором находится ваш подопеч-
ный. Не ждите, что молодой христианин будет таким 
же, как зрелый христианин.

5. Мотивируйте и вдохновляйте.  Поддержи-
вайте, подтверждайте и поощряйте своего подопечного. 
Будут моменты, когда подопечный не будет чувство-
вать, что он добился большого прогресса, но именно 
здесь важны ваши слова поддержки, чтобы помочь 
ему увидеть, что он продвигается на своем пути. Ко-
гда вы помогаете связать собственные цели, ценности 
и эмоции вашего подопечного с Царством Божьим 
и миссией Церкви, подопечный становится более во-
влеченным в служение.

6. Молитесь за  своего подопечного.  Осо-
знайте, что, будучи наставником, вы трудитесь со-
вместно со Святым Духом. Иисус молился за Своих 
учеников и за нас (Ин. 17), а Павел молился за Тита, 
Тимофея и других Своих учеников. Нам нужно делать 
то же самое.

РУКОВОДИТЕЛИ ДОЛЖНЫ 
ОБУЧАТЬ НАСТАВНИЧЕСТВУ 
И ПОКАЗЫВАТЬ ПРИМЕР

Руководители Церкви должны обучать, проповедо-
вать и говорить о наставничестве при каждой возмож-
ности. Чтобы создать культуру наставничества, оно 
должно быть в центре внимания каждого члена Церкви. 
Руководителям необходимо подавать пример настав-
ничества и делиться своим опытом со всей церковной 
семьей.

РЕЗУЛЬТАТЫ НАСТАВНИЧЕСТВА
Наставничество предполагает затрату времени, уси-

лий и проявление интереса к участию в жизни другого 
человека. Оно не предназначено только для зрелого 
и опытного верующего; любой может быть настав-
ником. Наставничество не является чем-то сложным 
и может происходить естественным образом, когда 
люди проводят время вместе. Вложение времени 
и энергии в наставничество вполне может иметь веч-
ные последствия. n
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Это было из ряда вон выходящее событие. 
Мужчина сидел на краю крыши сорокаэтаж-
ного здания в Нью-Йорке. Он был готов 

прыгнуть. Ему было около сорока лет, и за его пле-
чами была успешная карьера в бизнесе. Нескольки-
ми месяцами ранее для его бизнеса наступили труд-
ные времена. Он растратил вверенные ему средства.

На место вызвали проезжавшего мимо священ-
ника. Священнику удалось подобраться на несколь-
ко метров к отчаявшемуся мужчине, но он не смог 
до него добраться. Единственной альтернативой, 
остававшейся священнику, было поговорить с муж-
чиной и попытаться убедить его отказаться от своих 
намерений. Ведущий новостей, освещавший эту исто-
рию, задал интересный вопрос: «Что вы скажете че-
ловеку, который решил, что прошлое делает будущее 
невозможным и считает, что самоубийство — един-
ственный выход?»

Мало кто из нас когда-либо столкнется с обстоя-
тельствами, с которыми столкнулся священник, но все 
мы время от времени разговариваем с людьми, живу-
щими на грани отчаяния. Иногда мы испытываем 
то же самое по отношению к своей жизни. События 
прошлого таковы, что иногда мы считаем, будто нет 
надежды на завтрашний день. Как вы справляетесь 
с такими чувствами? Как нам жить с прошлым, кото-
рое кажется невозможным? Есть как минимум три 
вещи, которые нам следовало бы хорошо запомнить.

Во-первых, прошлое для всех нас — это 
смесь хорошего и  плохого.  Более двадцати 
веков назад жил человек, которого мы называем 
святым. Имя Павла является синонимом всего хоро-
шего и порядочного. Влияние, которое апостол Павел 
оказал на мир, направлено на долговременное благо 
всего человечества. Мы забываем, что его жизнь 
в ранние годы была далека от жизни святого. Он уча-
ствовал как минимум в одном убийстве и, вероятно, 
был причастен к казни других невиновных людей. 
Жизнь апостола Павла является постоянным напоми-
нанием о том, что лишь немногие из нас имеют иде-
альное прошлое. Каждый из нас оставляет после себя 
след, где смешано хорошее и плохое. Действительно, 
редкий человек может, оглядываясь назад, гордиться 
каждым моментом.

Кто помнит минувшее горе,
Тот в страхе всечасно живет,
Но правое сердце выводит на волю
И власти теням не дает.
Не мучают прошлого тени,
И нет больше скрытых грехов,
Чтобы омрачать воскресенье,
В субботу отнять мир Христов.

УЖИВАЯСЬ 
С ПРОШЛЫМ
Рекс Эдвардс, доктор богословия, 
бывший вице-президент Института 
религиоведения в Университете Григгса
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Во-вторых, чрезмерная озабоченность про-
шлым бесполезна, за  исключением тех слу-
чаев, когда она используется для того, чтобы 
направлять нас в настоящем и будущем.  Джор-
джу Сантаяне приписывают высказывание о том, что те, 
кто не может вспомнить прошлое, обречены на его по-
вторение. В том, чтобы оглядываться назад, нет ничего 
вредного, если наша цель в том, чтобы извлечь из этого 
уроки. Но жизнь, погруженная в прошлое, может раз-
рушить нас, если мы будем тратить время на то, чтобы 
просто сокрушаться о своих ошибках и зацикливаться 
на неудачах.

Причина очевидна. Прошлое невозможно изменить. 
Прошлое напоминает нам о том, что «персты руки» 
пишут и двигаются дальше, и ни беспокойство, ни страх 
не могут стереть написанное ими. История остается та-
кой, какой она была написана. Тратить время на сожа-
ления об ошибках — это неразумный образ жизни. Это 
лишает жизнь ее потенциала и растрачивает драгоцен-
ные возможности.

Вопрос не в том, как мы можем изменить прошлое, 
а, скорее, в том, как мы можем извлечь из него пользу. 
Мы учимся не только на хорошем, но и на плохом. Же-
стокие эксперименты, проведенные на заре современ-
ной медицины, были ужасны, но в те ужасные дни было 
открыто множество методов, спасающих жизни. Чтобы 
справиться с прошлым, нужно извлечь из него уроки, 
а затем спросить себя, что можно сделать в нынешних 
обстоятельствах.

В-третьих, можно искупить прошлое, ответ-
ственно живя в  настоящем.  Есть вечная истина, 

(30) Уайт Э. Свидетельства для Церкви. Т. 3. С. 542.

которую каждый должен помнить: «Бог никогда не по-
зволяет одной двери закрыться перед нами, не открыв 
другую». Смысл этого высказывания в том, что жизнь 
так устроена, что нет абсолютно невозможных обстоя-
тельств, и мы никогда не оказываемся перед полностью 
закрытой дверью. Где-то есть открытая дверь, и мы мо-
жем найти ее, если у нас есть желание ее отыскать. Апо-
стол Павел ужился со своим прошлым. Двери всегда 
открыты, если у нас есть желание их искать.

Если в будущем вы встретите кого-то, кто живет в от-
чаянии из-за проблемного прошлого, или если вы сами 
почувствуете отчаяние, попробуйте вспомнить вот что: 
никто из нас не может смотреть на вчерашний день без 
стыда, но что сделано, то сделано, и ничто этого не из-
менит. Однако превыше всего этот очевидный факт 
истории. Жизнь устроена так, что даже самая безнадеж-
ная проблема скрывает некие возможности. Но это еще 
не все, что нужно для будущего: «Не смотрите на себя, 

но смотрите на Иисуса. Он есть все и во всем. Заслуги 

Крови распятого и воскресшего Спасителя могут очи-

стить от самого малого и самого большого греха. С полной 

верой доверьте Ему свои души как верному Создателю. 

Не живите в постоянном страхе, что Бог оставит вас. 

Он никогда этого не сделает, если вы не уйдете от Него. 

Христос войдет к вам и будет жить с вами, если вы от-

кроете для Него дверь своего сердца»(30). Под покровом 
Божьего милосердия можно скрыть многое из того, что 
вам неприятно. «Кто Бог, как Ты, прощающий беззако-

ние?.. Потому что любит миловать. Он опять умилосер-

дится над нами, изгладит беззакония наши. Ты ввергнешь 

в пучину морскую все грехи наши» (Мих. 7:18, 19). n



 ОБРАЩЕНИЕ 
РЕДАКТОРА

«Так говорит Господь: остановитесь 
на путях ваших, и рассмотрите, и расспро-
сите о  путях древних, где путь добрый, 
и  идите по  нему, и  найдете покой душам 
вашим…» (Иер. 6:16).

Всем нам известно, что невозможно 
поделиться с  другим тем, чего у  тебя нет. 
Только обладая чем-то, мы можем решать, 
как поступить с  тем, что имеем. Этот  же 
принцип проявляет себя и  в  духовной 
жизни человека. Чтобы быть способным 
оказывать благотворное влияние на  окру-
жающих, необходимо самому быть напол-
ненным тем, чем вы  можете поделиться 
с  другими. Таким образом, убедительно 
призвать к  возрождению и  преобразова-
нию может тот, кто в своем личном опыте 
служения Богу и  людям пережил измене-
ние. Христос в Нагорной проповеди призы-
вает Свою Церковь стать «светом и солью», 
но сегодня мы замечаем, что христианство 
сталкивается с глубоким кризисом соответ-
ствия. Вы  помните слова апостола: «Смо-
три́те, какую любовь дал нам Отец, чтобы 
нам называться и быть детьми Божиими…» 
(1 Ин. 3:1), при этом важно не только носить 
имя Господа, но и быть Его детьми.

Возрождение и  преобразование начина-
ются с наполнения Божьей любовью. Только 
подлинная жертвенная любовь может по-
мочь нам избавиться от  равнодушия, гор-
дыни и самовозвышения. Только Божья лю-
бовь может произвести очищение нашего 
характера от идолов этого мира и наделить 
нас способностью быть смиренными, терпе-
ливыми и, самое главное, исполненными 
внутренним душевным миром и  покоем. 
Такой христианин даже без лишних слов 
может вызывать интерес и  доверие в  сво-
ем окружении. Его поведение, его реакция 
на раздражители, внутренний мир, который 
наполняет его сердце, могут стать привле-
кательными для мятущегося и  жаждущего 
покоя его современника.

Призываю вас, дорогие служители, каж-
дый день искать личной встречи со  Хри-
стом, чтобы преображенная жизнь каждого 
из  нас была очевидным свидетельством 
могущества Его силы и благости и сделала 
нас достойными и эффективными орудия-
ми в руках Господа для спасения людей.

С уважением,
Вячеслав Бучнев,

секретарь Пасторской ассоциации
Евро-Азиатского дивизиона
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ЦЕРКВИ ПОСЛЕДНЕГО ВРЕМЕНИ
Деннис СМИТ

130×210 мм, 192 с., мягк. обложка

Перед вами шестая часть из серии пособий по про-
ведению молитвенных марафонов. Начинайте марафон, 
чтобы регулярно молиться, изучать Библию и наладить 
тесные отношения с  Богом! С  этой книгой в  течение 
сорока дней вы будете глубоко размышлять о том, что 
Библия говорит о Божьей церкви последнего времени. 
Молитесь самостоятельно или вместе с  другом, чтобы 
раскрыть то, что Бог приготовил для вас в Библии. Также 
эта книга поможет вам организовать мо-
литвенный марафон в  церкви и  помочь 
духовному возрастанию вашей общины!

МЕССИЯ
Джерри ТОМАС

143×215 мм, 480 с., мягк. обложка

Хотите помочь кому-то познакомиться 
с Иисусом Христом? Эта книга поможет! 
Под обложкой  — настоящая машина 
времени, которая перенесет читателя 
в то время, когда по земле ходил Мессия. 
Почему мы верим в то, что Иисус — Мес-
сия? Где Он родился? О чем проповедо-
вал? Как умер и воскрес? И почему это 
важно для нас сегодня? Читатель обя-
зательно найдет ответы на эти вопросы 
и раскроет для себя секрет 
Мессии!
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МАРТИН ЛЮТЕР 
О БУДУЩЕМ МИРА

Ханс ХАЙНЦ, Даниэль ХАЙНЦ
140×200 мм, 192 с., твердый переплет

В XVI веке Католическая церковь пугала людей зловещими картинами 
Страшного суда, на котором Бог безжалостно расправится с грешниками, 
и предлагала за деньги избавление от вечных мук.

Немецкий реформатор Мартин Лютер бесстрашно выступил против 
такой исторической перспективы и такого понимания Бога. Все свои 
надежды он связывал со Вторым пришествием Христа на 
землю и видел в нем единственное спасение человечества 
от зла.  Собранные в книге высказывания Лютера отражают 
его веру и вдохновляют современных христиан видеть свет 
за мрачными событиями истории.




